

Bibliographie der Geschichte, Landes- und Volkskunde von Stadt und Kanton Zürich

Juli 1990–Juli 1991

Bearbeitet von Mitarbeitern des Staatsarchives des Kantons Zürich,
des Stadtarchivs Zürich und der Zentralbibliothek Zürich

Wünsche, Ergänzungen und Anfragen richten Sie bitte an L. Kohler,
Zentralbibliothek Zürich, Zähringerplatz 6, 8025 Zürich

1. Sachteil

I. Neujahrsblätter, Neue Periodika, Jahrbücher

- Dübendorf.* Heimatbuch Dübendorf 1990. 44. Jahrbuch. Hg. Verkehrs- und Verschönerungsverein Dübendorf. 252 S. Dübendorf 1990. 1
- Elgg.* Jahrbüchlein 1991. Elgg, Hagenbuch, Hofstetten, Bertschikon. 128 S. Elgg 1990.2
- Gossau.* Gossau deine Heimat. Eine Gemeindechronik in Jahrbuchformat. 1990. Hg. vom Gemeinderat und vom Verkehrsverein. Heft 8 (1990). 96 S. Wetzikon 1990. 3
- Horgen.* Horgner Jahrheft 1990. Hg. durch die Gemeinde Horgen in Verbindung mit Pro Horgen, dem Kulturfonds und der Stiftung für das Ortsmuseum und die Chronik der Gemeinde Horgen. 52 S. Horgen 1990. 4
- Kilchberg.* 32. Neujahrsblatt. Gemeinde Kilchberg. Hg. Gemeinderat Kilchberg. 16 S. Kilchberg 1991. 5
- Küsnacht.* Küsnachter Jahresblätter. Hg. von der Ortsgeschichtlichen Kommission der Kulturellen Vereinigung Küsnacht. 124 S. Küsnacht 1991. 6
- Maur.* Maurmer Neuahrs-Blätter 1991. 60 S. Maur 1991. 7

- Meilen.* Heimatbuch Meilen 1990. Hg.: Vereinigung Heimatbuch Meilen. 30 (1990). 144 S. Meilen 1990. 8
- Regensdorf.* Regan-Zunftblatt 1991. Hg. von der Landzunft Regan. 48 S. Regensdorf 1991. 9
- Rüti-Tänn.* 48. Jahrheft 1989. Verkehrsverein Rüti-Tänn. 89 S. Rüti 1990. 10
- Thalwil.* Thalwiler Neujahrsblatt 1991. Hg. von der Kulturkommission. 23 S. Thalwil 1990. (Zwicky, H.J. Die Anfänge des Sport in Thalwil). 11
- Uitikon.* Weihnachtskurier. Uitikon 1990. Hg. vom Gemeinderat Uitikon. Uitikon 1990. 12
- Volketswil.* Volketswil 1991. Eine jährliche Dokumentation 30(1990). Hg. vom Verkehrs- und Verschönerungsverein Volketswil. 80 S. Volketswil 1990. 13
- Wädenswil.* Jahrbuch der Stadt Wädenswil. 1990. 152 S. Wädenswil 1990. 14
- Wallisellen.* Walliseller Chronik 1990. Hg. Gemeinde Wallisellen. Kulturkommission. 49 S. Wallisellen 1991. 15
- Wangen-Brüttisellen.* Neujahrsblatt 1991 für Wangen-Brüttisellen. Hg. Neujahrsblattkommission des Vereins zum Schurterhaus. 44 S. Wangen-Brüttisellen 1991. 16
- Winterthur.* Winterthurer Jahrbuch. 38(1991). Hg. von der Druckerei Winterthur der AG mit Unterstützung der Stadt Winterthur. 359 S. Winterthur 1990. 17
- Stadtbibliothek.* Geschichte des Kunstvereins Winterthur seit seiner Gründung 1848. Beiträge von Paolo Brändli et al. 392 S., Abb. (Neujahrsblatt der Stadtbibliothek Winterthur; 321) 18
- Zürich: Antiquarische Gesellschaft.* Wüthrich, Lucas. Der sogenannte «Holbein-Tisch»; Geschichte und Inhalt der bemalten Tischplatte des Basler Malers Hans Herbst von 1515; ein frühes Geschenk an die Burger-Bibliothek Zürich, Zürich, 1633; von «Niemand», vom bestohlenen Krämer und von den Lustbarkeiten des Lebens. 208 S., Ill. Zürich: Rohr 1990. (Mitteilungen der Antiquarischen Gesellschaft in Zürich; 57 = Neujahrsblatt; 154). 19
- Irniger, Margrit. Der Sihlwald und sein Umland; Waldnutzung, Viehzucht und Ackerbau im Albisgebiet von 1400–1600. 170 S. Zürich: Rohr 1991. (Mitteilungen der Antiquarischen Gesellschaft in Zürich; 58 = Neujahrsblatt; 155) 20
- Feuerwerker-Gesellschaft.* Ritschard, Paul. Die Rolle der Artillerie im Gefecht der verbundenen Waffen. 36 S. + Beilage (12 S.) Zürich 1990. (Neujahrsblatt der Feuerwerker-Gesellschaft, Artillerie-Kollegium. 1991 = 182). 21
- Gelehrte Gesellschaft.* Hitzig, Walter Hermann. Kinderleben und Kinderleiden; Wandlungen in vier Jahrhunderten. 55 S., Ill. Zürich: Komm. Beer 1991. (Neujahrsblatt auf das Jahr 1991, hg. von der Gelehrten Gesellschaft; 154). 22

Musikgesellschaft. Schibler, Armin. (1920–1986). Metzger, Hans-Rudolf. Armin Schibler: 1920–1986. Bd. 1: Leben und Persönlichkeit. Zürich: Komm. Hug 1990. (Neujahrsblatt der Allgemeinen Musikgesellschaften Zürich. 174) 23

Zürich 11/12. Neujahrsblatt 1991. 33. Jg. Hg. Verein zur Förderung der Erwachsenenbildung Zürich 11/12. 40 S. (Erismann, Joh. R. Die Geschichte eines Zürcher (Stadt-) Quartier-Bahnhofs. 2. Teil, von 1914 bis 1989). 24

Zürich-Wollishofen. Neujahrsblatt 1989. Ortsgeschichtliche Kommission des Quartiervereins Wollishofen. Ortsmuseum Wollishofen; Hornerhaus. 2 Blätter. Wollishofen 1989. (Reglement für die Rottmeister und die Frohnpflichtigen der Gemeinde Wollishofen vom 16. August 1838). 25

II. Naturkunde, Umweltschutz, Geographie, Meteorologie, Reisen, Raumplanung, Heimatkunde

Am Ufer von Unterstrass. (Entlang der Limmat. 4). Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 175, 31. 7. 1990. – S. 39. 26

Baumann, Adolf. Die Kirche war auch Festungsknauf am Ufer. Anleihen von St. Peter in Zürich bei der barocken Eglisauer Pfarrkirche (Kirchen der Landschaft). Tages-Anzeiger. Zürich. 4. 4. 1991. – S. 23. 27

Baumann, Adolf. Ein Wald mit Vergangenheit. «Der Sihlwald und sein Umwald» – ein Buch. Tages-Anzeiger. Zürich. 1. 2. 1991. – S. 21. 28

Baumann, Walter. Das Altstadtotel «Widder», Vergangenheit und Zukunft des einstigen Zunfthauses am Rennweg. Turicum. Zürich. Winter. 1990. – S. 54–59. 29

Baumann, Walter. Zürichs Hausberg wieder komplett. Turicum. Zürich. Winter. 1990. S. 38–40. (*Üetliberg-Turm*). 30

Bucher, Fritz. Über vierzig Jahre im Zürcher Zoo. Zürcher Chronik. Winterthur. Sommerheft. 1991. – S. 5–7. 31

Ein wenig Grossstadt, ein wenig Hinterhof. Vom Lettensteg zur Wipkingerbrücke. (Entlang der Limmat. 5). Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 180, 7. 8. 1990. – S. 37. 32

Flussidyll zwischen Geranien und alten Turbinen. Vom Hardeggsteg zur Autobahnbrücke. (Entlang der Limmat. 7). Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 185, 13. 8. 1990. – S. 23. 33

Ganz, Magda. Zwischen Irchel, Cholfirst und Stammerberg. Weinbaugebiet im Weinland. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 241, 17. 10. 1990. – S. 55. 34

Gemächlicher Abschied vom See. Die ersten 300 Meter «Flusslandschaft». (Entlang der Limmat. 1). Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 169, 24. 7. 1990. – S. 35 35

- Haefelin, Jürg. Einst idyllisch und verrufen, heute repräsentativ. Der Wandel des Kratz-
zum Stadthausquartier. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 253, 31. 10. 1990. – S. 57.
36
- Im Herzen der Stadt: Das Ansichtskarten-Zürich. Von der Münsterbrücke zur Rudolf-
Brun-Brücke. (Entlang der Limmat. 2). Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 171,
26. 7. 1990. – S. 39. 37
- Meier, Martin. Über Brücken und Stege. Der Gujer-Zeller-Weg: Pioniertat aus der Jahr-
hundertwende. Züri Woche. Zürich. 5. 4. 1990. – S. 31. 38
- Popp, Hans, Emil Kälin und Roger Schwarzenbach. Der Bodenmarkt in der Landwirt-
schaftszone: Untersuchungen am Beispiel von vier Regionen in den Kantonen Zü-
rich, Bern und Freiburg. 183 S., Abb. Liebefeld, Bern: Nationales Forschungspro-
gramm Nutzung des Bodens in der Schweiz, 1989. (Boden. 36) 39
- Ruoff, Eeva. Kunstgärtner und Pflanzenzüchter. Die Firma Theodor, Otto und Robert
Froebels prägte Zürichs Stadtbild. Turicum. Zürich. Herbstheft 1990. – S. 42–48. 40
- Seit wann besteht bei Sihlwald ein Flussübergang? Der Sihltaler. Adliswil. 25. 7. 1990.
– S. 5. 41
- Von der Autobahnlandschaft zum klösterlichen Idyll. (Entlang der Limmat. 8). Neue
Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 189, 17. 8. 1990. – S. 55 42
- Wildes Blühn am Ufer – Zucht in den Gärten. Von der Wipkinger Brücke zum Hard-
eggsteg. (Entlang der Limmat. 6). Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 183,
10. 8. 1990. – S. 49 43
- Zeller, René. Walzer auf dem Zürichsee. Nostalgisches rund um die Seegfrörni von 1891.
Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 18, 23. 1. 1991. – S. 57. 44
- Ziegler, Peter. Das nahe Eiland. Die Ufenau hat im Schutz des Klosters Einsiedeln viel
von ihrer Unberührtheit behalten. Turicum. Zürich. Sommerheft 1991. – S. 50–56. 45

III. Archäologie inkl. Urgeschichte, Kunst, Heimatschutz, Baugeschichte, Münzen, Siegel, Wappen, Denkmalpflege

- Architektur in Zürich; 1980–1990: eine Auswahl von 100 Objekten. Red. und Text: Ru-
dolf Schilling. 140 S., vorwiegend ill. Zürich: Bauamt II 1990. 46
- Arnet, Hélène. Die Römer verabschieden sich. Eine Zusammenfassung der Resultate der
Ausgrabungen. Limmattaler Tagblatt. Dietikon. 30. 6. 1990. – S. 7 47
- Baumann, Adolf. Wo es Casanova als Kellner versuchte. Zürichs wohl berühmtestes
Privathaus wird umgebaut (*Haus zum Schwert*). Tagesanzeiger. Zürich. 3. 5. 1991. –
S. 19. 48

- Bless-Grabher, Madgdaen. Panoramablick auf den Zürcher Predigerchor. Zürcher Chronik. Winterthur. Sommerheft. 1991. – S. 25–27. 49
- Blickensdorfer, Daniel. Biographie eines Hauses vom Bau bis zum Umbau (Gasometerstr. 24). Das Magazin. Tages-Anzeiger und Berner Zeitung BZ. Zürich. Nr. 2, 11./12. 1. 1991. – S. 16–19. 50
- Darf das letzte zusammenhängende Stück der 700-jährigen Stadtmauer zerstört werden? / Zürcher Heimatschutz, Zürcherische Vereinigung für Heimatschutz. 4 S., Abb. Zürich 1990. 51
- Drack, Walter. Der römische Gutshof bei Seeb, Gem. Winkel: Ausgrabungen 1958–1969. 295 S., Abb. Zürich 1990 (Berichte der Zürcher Denkmalpflege. Archäologische Monographien. 8). 52
- Früh, Margrit. Stubenwärme und politische Botschaft. Ein Turmkachelofen Ludwig Pfafs. Ein Winterthurer Turmkachelofen erzählt die Gründungsgeschichte der Eidgenossenschaft. Turicum. Zürich. Winter 1990. – S. 13–21. 53
- Häuser links und Häuser rechts, und nur ein wenig Quai. Die Träumereien des Stadtbaumeisters Gustav Gull (Entlang der Limmat. 3). Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 174, 30. 7. 1990. – S. 21 54
- Hasenfratz, Albin. Ein Grubenhaus der Horgener Kultur vom Schlossberg bei Rudolfinen, Gemeinde Trüllikon (ZH). Jahrbuch der Schweizerischen Gesellschaft für Ur- und Frühgeschichte. 72 (1989). – S. 53–58. 55
- Die Innenausstattung des Lesesaals der Zentralbibliothek bleibt erhalten. Zürcher Chronik. Winterthur. Winterheft. 1990. – S. 31. 56
- Irniger, Margrit. Der Sihlwald und sein Umwald; Waldnutzung, Viehzucht und Ackerbau im Albisgebiet von 1400–1600. 170 S. Zürich: Rohr 1991 (Mitteilungen der Antiquarischen Gesellschaft in Zürich; 58 = Neujaahrsblatt; 155). 57
- Lehrer, Ute. Wandel und Handel der Kaserne Zürich: die städtebaulichen Vorstellungen dargestellt an verschiedenen Projekten für das Kasernenareal in der Zeit von 1864–1988. 87 S., Abb. Zürich: Verlag der Fachvereine an den Schweizerischen Hochschulen und Techniken, 1988. (ORL-Bericht. 68). 58
- Müller, Felix. Dem Gott in der Limmat geweiht. Funde aus keltischer Zeit in und um Zürich. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 79, 6./7. 4. 1991. – S. 55. 59
- Renfer, Christian. Ein Herrensitz im Weinland. Das Schloss Flaach ist mit viel Sinn restauriert und bewohnt. Turicum. Zürich. Frühjahr 1991. – S. 22–30. 60
- Renfer, Christian. Prachthäuser alter Dorfbarone. Repräsentatives Bauen und Wohnen auf der Zürcher Landschaft im 18. Jahrhundert. Turicum. Zürich. Herbstheft 1990. – S. 24–32. 61

- Renggli, Hans. «Befreites Wohnen» nach Zürcher Art. Werkbundsiedlung Neubühl: 1931 gebaut, 1983–86 saniert, jetzt dokumentiert. Tages-Anzeiger. Zürich. 21. 11. 1990. – S. 11. 62
- Siegfried-Weiss, Anita. Üetliberg, Uto-Kulm, Grabungen 1980–1989; eine zusammenfassende Darstellung der Forschungsergebnisse. 16 S., ill. Zürich: Kommissionsverlag Orell Füssli 1990. 63
- Springmann, Reimar, und Thomas Burla. Endgültiges Aus für die alte Stadtmauer. Tages-Anzeiger. Zürich. 9. 10. 1990. – S. 17. 64
- Steiner, Bernd. 3400 Jahre altes Grab. Tages-Anzeiger. Zürich. 5. 12. 1990. – S. 23 (Rafz). 65
- Steiner, Bernd. Neue Zürcher Steinzeit in alten Steinbrüchen. Tages-Anzeiger. Zürich. 10. 8. 1990. – S. 21. 66
- Straessle, Arthur. Die alte Urania-Sternwarte in neuem Glanz. Geschichtlicher Rückblick vor der Wiedereröffnung am 6. Mai. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 93, 23. 4. 1991. – S. 55. 67
- Thurner, Felix. Was die Römer im Gutshof Seeb hinterlassen haben. Tages-Anzeiger. Zürich. 3. 10. 1990. – S. 25 68
- Windler, Renate. Ein frühmittelalterliches Männergrab aus Elgg (ZH): Bemerkungen zu einem filigranverzierten Schnallentyp. Jahrbuch der Schweizerischen Gesellschaft für Ur- und Frühgeschichte. 72 (1989). – S. 181–200. 69
- Zürcher Stadthotels von Aussersihl bis Schwamendingen. Zürcher Chronik. Winterthur. Sommerheft. 1991. – S. 28–30. 70
- Zweihundert Jahre Bethaus in Zürich Wiedikon. Grosser Aufwand für einen bescheidenen Quartierbau. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 103, 6. 5. 1991. – S. 34. 71

IV. Geschichte, Recht, Staat, Religion, Kirche

- Aus dem Bethaus wurde doch keine Kirche. Das Bethaus Wiedikon wurde am 1. Mai 1791 von Pfarrer Johann Caspar Lavater eingeweiht. Tages-Anzeiger. Zürich. 11. 4. 1991. – S. 19. 72
- Baumgartner, Hans. Zum V-Mann-Einsatz: unter besonderer Berücksichtigung des Scheinkaufs im Betäubungsmittelverfahren und des Zürcher Strafprozesses. 352 S. Diss.iur. Zürich. Zürich: Schulthess 1990. (Zürcher Studien zum Strafrecht. 16). 73
- Das bedrohte Zürich: die Geschichte des Stadtkommandos 1939/40. Hg.: Walter Schaufelberger, Thomas Greminger et al. 120 S., Abb. Zürich: Orell Füssli 1990. 74

- Brändli, Sebastian. Die Helvetische Generation: Das Zürcher Landbürgertum an der Schwelle zum 19. Jahrhundert. In: Schweiz im Wandel. Studien zur neueren Gesellschaftsgeschichte: Festschrift für Rudolf Braun zum 60. Geburtstag. Hg. Sebastian Brändli et al. Basel: Helbling und Lichtenhan 1990. – S. 191–207. 75
- Burghartz, Susanna. Leib, Ehre und Gut: Delinquenz in Zürich Ende des 14. Jahrhunderts. 321 S. Diss. Basel 1988. Zürich: Chronos Verlag 1990. 76
- Diethelm, Anna Margaretha, und Attilio d'Andrea. Projekt Jakobswege durch die Schweiz; die Strecke Zürich–Einsiedeln. 278 S., Ill. Bern: Geographisches Institut 1990. 77
- Dünki, Robert. Verfassungsgeschichte und politische Entwicklung Zürichs 1814–1893. Hg. von Staatsarchiv Zürich. 56 S. Zürich 1990. 78
- Greminger, Thomas. Ordnungstruppen in Zürich; der Einsatz von Armee, Polizei und Stadtwehr Ende November 1918 bis August 1919. 360 S. Basel, Frankfurt: Helbling und Lichtenhan 1990. 79
- Greminger, Thomas, und Peter Vögeli. Die Verteidigung Zürichs 1939/40. Vorbereitung und Mängel. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 146, 27. 6. 1990. – S. 57. 80
- Gugerli, David. «...die Würde unseres Amtes gelten machen»: Selbstbild und soziale Stellung der Zürcher Geistlichen im Ancien régime. In: Schweiz im Wandel. Studien zur neueren Gesellschaftsgeschichte: Festschrift für Rudolf Brun zum 60. Geburtstag. Hg. Sebastian Brändli et al. Basel: Helbling und Lichtenhan 1990. – S. 155–169. 81
- Gut, Franz. Eid und Gelöbnis der Kantonspolizei Zürich. Zürcher Taschenbuch. Zürich. 111 (1991). – S. 181–196. 82
- Häberling, Walter Rudolf. Waffenhandel, Erwerb, Besitz und Tragen von Waffen aus der Sicht des Nebenstrafrechts: insbesondere im Kanton Zürich. 275 S. Diss.iur. Zürich. Zürich: Zentralstelle der Studentenschaft 1990. 83
- Hausmann, Erich A. Zur Geschichte der Juden im Mittelalterlichen Zürich. Jüdische Maccabi. Basel. Nr. 20, 17. 5. 1990. – S. 29. 84
- 50 Jahre Kapuziner in Zürich, 1939–1989. 79 S., Abb. Zürich: Kapuzinergemeinschaft 1989. 85
- Jorio, Mario. Die unbewältigte Säkularisation: die historischen Rechtstitel der katholischen Kirche im Kanton Zürich. In: Kirche, Staat und katholische Wissenschaft in der Neuzeit. Paderborn: Schöningh 1988. – S. 480–515. 86
- Meier, Michael. Balanceakt zwischen Zeitgenössischem und Texttreue. Augenschein in der Werkstatt der Zürcher Bibelübersetzer. Tages-Anzeiger. Zürich. 30. 3. 1991. – S. 25. 87

- Meile-Huber, Brigitte. Freund und Feind am See. Die Beziehungen Zürichs und Rapperswils im Spätmittelalter. Turicum. Zürich. Herbstheft 1990. – S. 12–23. 88
- Oesch, Patrick Kurt. Rekurs und Beschwerde gegen zürcherische Staatssteuereinschätzungen. 217 S. Diss.iur. Zürich. Zürich: Schulthess 1990. (Zürcher Studien zum öffentlichen Recht. 92) 89
- Richner, Felix. Rottweil und der Eidgenössische Vorort am Abend des Ancien Régime. Zürcher Taschenbuch. Zürich. 111 (1991). – S. 96–120. 90
- Ritschard, Paul. Die Rolle der Artillerie im Gefecht der verbundenen Waffen. 36 S. + Beilage (12 S.) Zürich 1990 (Neujahrsblatt der Feuerwerker-Gesellschaft, Artillerie-Kollegium. 1991 = 182). 91
- Sablonier, Roger. Inventar spätmittelalterlicher Wirtschafts- und Verwaltungsquellen im Staatsarchiv des Kantons Zürich. 364 S. Zürich 1990. 92
- Sablonier, Roger, Konrad Wanner und Alfred Zangger. Inventar spätmittelalterlicher Wirtschafts- und Verwaltungsquellen im Staatsarchiv des Kantons Zürich. 364 S. Zürich: Historisches Seminar der Universität Zürich. 1990. 93
- Schneider, Jürg E. Zürich um 1300. Zürcher Chronik. Winterthur. Sommerheft. 1991. S. 12–14. 94
- Seidel, Barbara. Zürcher Impressionen vom 10. Mai 1940. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 109, 12./13. Mai 1990. – S. 23. 95
- Sigg, Otto. Eidgenössische Überlieferung beim Vorort Zürich. 12 S., Ill. Basel, Zürich: Bank Sarasin 1990. 96
- Stadler, Peter. Ungehorsam gegen amtliche Verfügungen (Art. 292 StGB) 160 S. Diss.iur Zürich. Zürich: ADAG 1990. 97
- Streuli, Jakob. Die Freiherren von Wetzikon und von Kempten. Ein Beitrag zur Geschichte des Zürcher Oberlandes. Zürcher Taschenbuch. Zürich. Ill. (1991). – S. 43–73. 98
- Vogel, Daniel. Pflicht zur räumlichen Planung von Abfalldeponien gemäss Art. 31, Abs. 4 USG unter besonderer Berücksichtigung des Zürcher Rechts. 165 S. Diss.iur. Zürich 1990. Entlebuch: Huber Druck 1990. 99

V. Sozialgeschichte, Arbeiterbewegung, Medizinalwesen

- Akdag-Nef, Jasmin, et al. Ausländerberatung; Überlegungen zur Sozialarbeit mit Ausländern unter Einbezug des Beratungsangebotes in der Stadt Zürich. 64 S., Ill. Zürich: Schule für Sozialarbeit 1990. 100

- Aus der Zeit der «Frauenzimmerbadanstalten». Photoausstellung im 100 Jahre alten Bad Utoquai. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 154, 6. 7. 1990. – S. 55. 101
- Chronik der Lokalsektion Zürich vom Rothen Kreuz umfassend die Jahre 1889–1989. 19 S., Abb. Zürich 1989. 102
- Drogenkonzept der SVP der Stadt Zürich. 20 S., Abb. Zürich 1990. 103
- Egli, Beatrice. Sondertransport-Angebote für Behinderte im Kanton Zürich. 63 Bl. Ill. Zürich: Schule für Soziale Arbeit 1990. 104
- Ferrari, Luciano. «Von der Armut zum Wohlstand». 100 Jahre Zürcher Pöstlergewerkschaft. Tagesanzeiger. Zürich. 6. 4. 1991. – S. 19. 105
- Ganguillet, Peggy. Dokumentation, Informationskampagne. Suchtpräventionsstelle der Stadt Zürich. 20 S., Abb. Zürich 1990. 106
- Hauser, Albert. Freiheiten zum Arbeiten. Im Zürcher Handwerk kämpfen 1800–1850 Traditionen und Reformen. Turicum. Zürich. Sommerheft 1991. – S. 22–27. 107
- Hug, Thomas. Gefahren in Zürich – Betrachtungen aus kriminalpolizeilicher Sicht am Beispiel der Stadt Zürich 1989. Stadt der Zukunft. Zürich: Verlag der Fachvereine 1990. – S. 257–264. 108
- 14 Kliniken im Kanton Zürich. Hg. Vereinigung der Privatkliniken des Kantons Zürich. 24 S., Abb. Küsnacht: VPZK 1989. 109
- Koch, Michael, Mathias Somadin und Christian Süsstrunk. Kommunalen und Genossenschaftlicher Wohnungsbau in Zürich: sein Inventar der durch die Stadt geförderten Wohnbauten, 1907–1989. 361 S., Abb. Zürich: Finanzamt und Bauamt II der Stadt Zürich 1990. 110
- Mörgeli, Christoph. Vom Gesundheitswesen im alten Zürich. Zürcher Chronik. Winterthur. Herbstheft. 1990. S. 14–16. 111
- Pfister, Ulrich. Haushalt und Familie auf der Zürcher Landschaft des Ancien régime. In: Schweiz im Wandel. Studien zur neueren Gesellschaftsgeschichte: Festschrift für Rudolf Braun zum 60. Geburtstag. Hg. Sebastian Brändli et al. Basel: Helbling und Lichtenhan 1990. – S. 19–42. 112

VI. Wirtschaft, Verkehr, Technik, Handel, Landwirtschaft

- Baumann, Adolf. Gewerbe will für Lehrlinge attraktiver werden. Der Gewerbeverband der Stadt Zürich feierte 150-Jahr-Jubiläum. Tages-Anzeiger. Zürich. 8. 7. 1991. – S. 17. 113

- Bohli, Edi. Zürcher Hotellerie: heute und damals. Bd. 1: Bett und Tisch im Kanton Zürich. Bd. 2: Zürichsee-Hotels. Bd. 3: Zürcher Stadthotels von Aussersihl und Schwamendingen, eröffnet bis 1969. Zürich 1985. 114
- Cramer, Robert. Der französische Finanzmann Baron Hans Conrad Hottinger (1764–1841) und seiner Vorfahren Handelshaus «Keller, Cramer, Hottinger» (1680–1807) zum langen Stadelhofen und zum kleinen Pelikan in Zürich. Zürcher Taschenbuch. Zürich. 111 / 1991). – S. 74–95. 115
- Dürst, Josua. Dampfschiff «Stadt Zürich» erlebt seine Wiedergeburt. Allgemeiner Anzeiger vom Zürichsee. Wädenswil. Nr. 7, 10. 1. 1990. – S. 17. 116
- Egli, Beatrice. Sondertransport-Angebote für Behinderte im Kanton Zürich. 63 S., Abb. Zürich: Schule für soziale Arbeit 1990. 117
- Fechtig, Robert, und Max Glättli. (Hg.) Projektierung und Bau der S-Bahn Zürich. 472 S. Zürich: Stäubli Verlag 1990. 118
- Giger, Peter. Verwaltung der Ernährung: Obrigkeitliche Kontrolle des Zürcher Kornmarktes im 18. Jahrhundert. In: Schweiz im Wandel. Studien zur neueren Gesellschaftsgeschichte: Festschrift für Rudolf Braun zum 60. Geburtstag. Hg. Sebastian Brändli et al. Basel: Helbling und Lichtenhan 1990. – S. 317–329. 119
- Grossmann, Gret. «Noth und Theuerung» bekämpfen. Sparkassen am linken Seeufer jubilieren. Tages-Anzeiger. Zürich. 16. 4. 1991. – S. 21. 120
100. GV der Zürichsee-Flotte. Allgemeiner Anzeiger vom Zürichsee. Wädenswil. 2. Mai 1991. – S. 29. 121
- Heise, Hanspeter. Kläranlage im Werdhölzli; eine der modernsten in Europa. Zürcher Chronik. Winterthur. Frühlingsheft. 1991. – S. 31–33. 122
- Herger-Gsell, Nikodemus. Ein neuer Bahnhof für Zürich: Kontroversen um den Hauptbahnhof in Zürich während der Zeit vom 10. November 1967 bis 8. April 1988. 47 S., Abb. Altendorf.: Herger 1989. 123
- Herrmann, Hansueli. Bauern im Wandel; Agrarischer Strukturwandel, bäuerliches Verhalten und bewusstseinsmässige Verarbeitung am Beispiel einer Agglomerationsgemeinde (Küsnacht ZH) 1945–1980. 585 S., Ill. Zürich 1990. (Diss.phil. I Zürich). 124
- Hofer, Hans. 125 Jahre Eisenbahn Zürich–Bülach. Von der Bülach-Regensberger-Bahn zur S-Bahn. Neues Bülacher Tagblatt. Bülach. 16. 5. 1990. 125
- Lavieren zwischen Wirtschaftlichkeit und Idealismus. 125 Jahre Zürcher Buchhändler- und Verleger-Verein. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 135, 14. 6. 1991. – S. 55. 126
- Lendenmann, Fritz. Der öffentliche Verkehr in Zürich, 1830–1930. Begleitpublikation zur Ausstellung des Stadtarchivs Zürich. 47 S. Zürich 1990. 127

- Die Limmat und ihre Übergänge in der Zürcher Altstadt; Sammelmappe 1990–1995.
Hg. Vermessungsamt der Stadt Zürich; Baugeschichtliches Archiv der Stadt Zürich.
Ill., Pläne 1990. 128
- Manz, Caspar Ernst, und Ljuba Manz. 100 Jahre Hotel St. Gotthard, 1889–1989. 130
S., Abb. Zürich: Hotel St. Gotthard 1989. 129
- Mit der SZU nach 115 Jahren am Ziel: Selnau–Zürich Hauptbahnhof ab 5. Mai 1990 in
Betrieb. 75 S., Abb. Zürich: SZU 1990. 130
- Neuhaus, Werner. Üetlibergbahn. Allgemeiner Anzeiger vom Zürichsee. Wädenswil.
Teil 1: Schienenstrang auf dem Üetliberg wird geplant. 9. 8. 1990. – S. 29 / Teil 2:
Dampfbetrieb kann aufgenommen werden. 14. 8. 1990. – S. 17. / Teil 3: 1920 ging der
Bahn der Dampf aus. 15. 8. 1990. – S. 15. / Teil 4: Midlife-crisis dank Facelifting über-
wunden. 14. 8. 1990. – S. 9 / Teil 5: Üetlibergbahn wird Linie S 10 der S-Bahn.
16. 8. 1990. – S. 25. 131
- Der öffentliche Verkehr in Zürich 1830–1930. Texte: Fritz Lendenmann, Pietro Maggi.
47 S., Abb. Zürich: Stadtarchiv 1990. 132
- Racine, Manfred. 5 Jahre Kompostberatung Gartenbauamt Zürich: eine Jubiläums-
schrift. 16 S., Abb. Zürich: Gartenbauamt 1990. 133
- S-Bahn Zürich: Beginn einer Renaissance. 12 S., Abb. Bern: Litra 1990. 134
- Suter, Peter. A la carte; Zürcher Restaurants von der NZZ kritisch beurteilt. Peter Suter
et al. Ausgabe 1991/92. 146 S., Ill. Zürich: Verlag NZZ 1990. 135
- Vorwärtskommen in der Stadt Zürich! ein interessanter und nützlicher Wegweiser für
den Zürcher Verkehrsverbund / hg. vom Zürcher Verkehrsverbund. 15 S., Ill. Zürich:
Zürcher Verkehrsverbund 1990. 136
- Weinmann, Hans-Rudolf. 50 Jahre Gemeinde-Ackerbaustellen. Ein Kapitel Zeitge-
schichte. Tages-Anzeiger. Zürich. 13. 4. 1989. – S. 21. 137
- Wiesmann Jürg. Die Zürcher Stadtentwässerung. Zürcher Chronik. Winterthur. Früh-
lingsheft. 1991. – S. 19–21. 138

*VII. Presse, Verlage, Druckereien, Bibliotheken, Archive, Museen, Sammlungen,
Dokumentationsstellen, Ausstellungen*

- Baumann, Walter. 100 Jahre Gottfried-Keller-Stiftung. Sammeln für Schweizer Mu-
seen. Turicum. Zürich. Herbstheft 1990. – S. 39–40. 139
- Binde, Ruth. Magazin. Hinter den Kulissen der Bücherbranche, die Auslieferungs-Ver-
einigung Affoltern a. A. Turicum. Zürich. Sommerheft 1991. – S. 59. 140

- Das Ende der «Neuen Zürcher Nachrichten». Die 95jährige katholische Tageszeitung stellt Ende April ihr Erscheinen ein. Tages-Anzeiger. Zürich. 26. 1. 1991. – S. 19. 141
- Ende der «Neuen Zürcher Nachrichten». Die katholische Tageszeitung Zürichs stellt ihr Erscheinen ein. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 21, 26./27. 1. 1991. – S. 51. 142
- Jäggi, Walter, und Dominic Büttner. Sanft renovierter Zürcher Landkartenlöwe. Mit Liebe zum Detail und traditioneller Handwerkskunst wird eine barocke-verspielte Landkarte neu aufgelegt. Tages-Anzeiger. Zürich. 15. 12. 1990. – S. 17. 143
- 50 Jahre Zürich-Land. (Ausstellung 2. Dez. 1990 bis 6. Jan. 1991), Katalog. Red.: Viola Radlach et al. 160 S., Abb. Winterthur: Kunstmuseum 1990. 144
- 75 Jahre Kirchenbote. Kirchenbote für den Kanton Zürich. Zürich. 14. 9. 1990. 145
- Meili, Ernst. Der «Kirchenbote» will der Landeskirche dienen. Der «Kirchenbote für den Kanton Zürich» feiert am heutigen Montag das Jubiläum des 75jährigen Bestehens. Der Landbote. Winterthur. 10. 9. 1990. – S. 21. 146
- Mine sinne di sint mine, aus der Zeit des Minnesanges / wiss. bearbeitet von Max Schiendorfer, mit einem Vorwort von Hermann Köstler. 94 S., Faks. Zollikon: Kranich-Verlag 1988 (Kranich-Druck. 25). 147
(Handschrift der Zentralbibliothek)
- Walther, Peter. Der «Kirchenbote» ist 75 Jahre alt. Tages-Anzeiger. Zürich. 13. 10. 1990. 148
- Wild, Hugo. «NZN» – einst ein Traum von «grosser Zeitung». Tages-Anzeiger. Zürich. 26. 1. 1991. – S. 19. 149
- Willkommen in Seldwyla. Ausstellung im Rahmen der Internationalen Junifestwochen Zürich 1990. Texte: Walter Baumann et al. 48 S., Abb. Zürich 1990. 150
- Zürcher Journalistenpreise 1989. Autoren: Walter Stutzer et al. 29 S., Abb. Breite/Nürnberg: Sekretariat Zürcher Journalistenpreis 1989. 151

VIII. Kultur, Volkskunde, Brauchtum, Sport, Malerei und Musikleben, Sprache und Literatur, Theater

- Augustin, Sonja. Das Puppentheater Bleisch arbeitet seit zwanzig Jahren für Kinder und Erwachsene. Turicum. Zürich. Frühjahr 1991. – S. 46–52. 152
- Baumann, Adolf. Die grosse Zeit des «Odeons»: Kommt sie nie wieder? Tages-Anzeiger. Zürich. 2. 10. 1990. – S. 17. 153

- Baumann, Adolf. Um 1300 – Zürichs erste kulturelle Blütezeit. Das Landesmuseum in Zürich präsentiert in einer Jubiläumsausstellung die Manessische Liederhandschrift. Tages-Anzeiger. Zürich. 21. 5. 1991. – S. 17. 154
- Baumann, Walter. Aus der Manessischen Liederhandschrift. Turicum. Zürich. Sommerheft 1991. S. 38–40. 155
- Baumann, Walter. Der Bächtelistag und seine Blätter. Züri-Tip. Beilage zum Tages-Anzeiger. Zürich 28. 12. 1990. – S. 6–7. 156
- Baumann, Walter. Vom Actientheater und Opernhaus. Subventionssorgen seit 100 Jahren. Turicum. Zürich. Frühjahr 1991. – S. 38–40. 157
- Baur, Arthur. Geschichten und Stuck, wien us em Läbe griffe. Die Zürcher Mundartliteratur. Zweiter Teil eines Überblickes. Turicum. Zürich. Herbstheft 1990. – S. 54–59 (1. Teil: Turicum. Sommerheft 1990). 158
- Blankenbyl-Looser, Katharina. Geheimtip für Geniesser im Alltag, '90–91: vom Buurebeizli bis zum Gourmettempel. 112 S., Abb. Zürich 1990. 159
- Deuchler, Klaus. Der Codex Manesse als mittelalterliches Buch – grundsätzliche Gedanken. Zürcher Chronik. Winterthur. Sommerheft. 1991. – S. 18–19. 160
- Diederichs, Rainer. Orte des Wortes. Literarischer Stadtbummel durch Zürich. 1.: Vom Zeltwegquartier zu Bodmers Haus «zum oberen Schönenberg». Turicum. Zürich. Frühjahr 1991. – S. 64–70. 161
- Ein artiges Reisefläschchen, mit Wein gefüllt. Auf den Spuren Gottfried Kellers durch drei Rebberge, fast inmitten der Stadt Zürich (*Rebhügel Bürgli, Burghalde, Sonnenberg*). Der Landbote. Winterthur. 30. 7. 1990. 162
- Ein Vorschmack vom Paradiese: der Zürichsee und die Limmat als literarische Landschaft. Einführungs- und Übergangstexte: Walter Baumann. 64 S., Abb. Zürich 1990. 163
- Engel, Roland. Gegen Festseuche und Sensationslust; Zürichs Kulturpolitik 1914 bis 1930 im Zeichen der konservativen Erneuerung. 236 S. Zürich: Chronos-Verlag 1990. 164
- Erzinger, Frank, und Hans Peter Woessner. Geschichte der schweizerischen Schallplattenaufnahmen. Teil 3. Zürcher Taschenbuch. Zürich. 111 (1991). – S. 197–257. 165
- Faerber, Thomas, und Markus Luchsinger. Das Wort als Welt. Ein Augenschein in der Zürcher James-Joyce-Stiftung. Turicum. Zürich. Sommerheft 1991. – S. 42–47. 166
- Flühler-Kreis, Dione. Die Manessische Liederhandschrift wieder in Zürich. Zürcher Chronik. Winterthur. Sommerheft 1991. – S. 15–17. 167
- Gisel-Pfankuch, Susanne. Das Kabarett «Die Pfeffermühle» in der Schweiz. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 63, 16./17. 3. 1991. – S. 67 168

- Hungerbühler, Hugo. Fasnacht im Wandel der Zeit: Ursprung und Bedeutung der Fasnacht, Fasnacht im Zürcher Oberland; 100 Jahre Hilaria Rüti. 180 S. Wetzikon 1990. 169
- 20 Jahre «Theater für den Kanton Zürich». Kiebitz. Effretikon. Nr. 1/2., 10. 1. 1991. – S. 1. 170
- Klemm, Christian. Die Gemälde der Stiftung Betty und David M. Koetser. 166 S., Abb. Zürich: Kunsthaus 1988. 171
- Landolt, Hanspeter. Gottfried-Keller-Stiftung: sammeln für die Schweizer Museen. (100 Jahre Gottfried-Keller-Stiftung). 627 S., Ill. Bern: Benteli 1990. 172
- Lüthi, Ursina. Zürcher Originale / gesammelt und geschrieben von Ursina Lüthi; ill. von Max Trostel. 114 S., Ill. Zürich: Zürcher Kantonalbank 1990. 173
- Märchen oder Wirklichkeit: Theater als Kulturgut: Zur Preisverleihung an das Gastspieltheater Zürich und seine Gründer Fredy Kunz und Monika Wild. 27 S. Stäfa: Gut 1990. (STAB-Schriftenreihe. 21). 174
- Messerli, Alfred. Freimaurerei heute: lebendig und notwendig wie je. Zürcher Chronik. Winterthur. Winterheft. 1990. – S. 21–22. 175
- Meyer, Martin. Der Zürcher Literaturstreit: neue Dokumente. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 137, 16./17. 6. 1990. – S. 69. 176
- Müller, Felix. Von den drei Arten «Öppi» zu lesen. Zur Neuauflage von Arnold Küblers vierbändigem Romanwerk. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 88, 17. 4. 1991. – S. 27. 177
- Die Sammlung der Alberto-Giacometti-Stiftung. Hg. von der Zürcher Kunstgesellschaft. Bearb. von Christian Klemm. 191 S., Ill. Zürich: Zürcher Kunstgesellschaft 1990. 178
- Schiendorfer, Max. Rittersang in Bürgerhand. In Zürich entstanden, in Zürich zu Gast; die Manessische Liederhandschrift und Zürich. Turicum. Zürich. Sommerheft 1991. – S. 10–20. 179
- Schlappner, Martin. Volksstücke in helldunkel. Zürich ist Schauplatz der meisten Filme Kurt Frühs. Turicum. Zürich. Sommerheft 1991. – S. 62–71. 180
- Schönauer, Roman. «Hört Ihr's brüllen? Das ist der Stier von Uri...» Sechseläutenumzug 1891 – eine Hommage an die Eidgenossen. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 82, 10. 4. 1991. – S. 55. 181
- Staiger Emil, und Peter Szondi. Ein Briefwechsel aus dem Jahr 1967. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 137, 16./17. 6. 1990. – S. 27 182
- Das Theater am Neumarkt jubiliert. 25 Jahre oder etwas mehr oder etwas weniger. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 8, 11. 1. 1991. – S. 53. 183

- Treichler, Hans Peter. Die bewegliche Wildnis: Biedermeier und ferne Westen. 359 S. Zürich 1990. (*Kurz, Rudolf F./Bodmer, Karl/Rindlisbacher, Peter*). 184
- Treichler Hans Peter. Lederstrumpf an der Limmat. James Fenimore Cooper reiste 1828/32 durch die Schweiz. Turicum. Zürich. Frühjahr 1991. – S. 74–78. 185
- Von Matt, Beatrice. Marie Salander und die Traditionen der Mutterfiguren im schweizerischen Familienroman. Jahresbericht: Gottfried-Keller-Gesellschaft. 58 (1989). – S. 3–17. 186
- Wacker, Dagmar. Weil Nu den Ra betrog, feiern wir Fasnacht. Züri Woche. Zürich. 1. 3. 1990. – S. 31. 187
- Wüthrich, Lucas. Der sogenannte «Holbein-Tisch»; Geschichte und Inhalt der bemalten Tischplatte des Basler Malers Hans Herbst von 1515; ein frühes Geschenk an die Burger-Bibliothek Zürich, Zürich, 1633; von «Niemand», vom bestohlenen Krämer und von den Lustbarkeiten des Lebens. 208 S., Ill. Zürich: Rohr 1990 (Mitteilungen der Antiquarischen Gesellschaft in Zürich; 57 = Neujahrsblatt; 154). 188
- Zürichs Zünfte einst und jetzt / zum Jubiläum ihres 10jährigen Bestehens hg. von der Zunft Witikon. Red. Rudolf Bihrer, Reto Poltera. 493 S., Ill. Zürich: Rohr 1990. 189

IX. Schulen, Universitäten, Forschungsanstalten, Erziehung

- Buri, Christof. Prognose der Zahl der Berufsschüler im Kanton Zürich von 1990/91 bis 1998/99. 36 S., Abb. Zürich 1990. (Berichte aus dem Institut für Bildungsforschung und Berufspädagogik im Amt für Berufsbildung des Kantons Zürich. 21) 190
- Eine Schule stellt sich vor; 25 Jahre Kantonsschule Wiedikon Zürich; 1965–1990. Red.: Andreas Seiler, René Strasser, Herbert Studer. 242 S., Ill. Zürich: Kantonsschule Wiedikon 1990. 191
- Entwicklungsplan der Universität Zürich, 1990–1995. 3 Bde. Zürich: Universität 1990. 192
- Mörgeli, Christoph. «Auf dem schwankenden Boden des Volkswillens». 1839–1845: Die Universität Zürich in ihrer schwersten Krise. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 58, 10./11. 3. 1990. – S. 67. 193
- Münzer, Verena, und Peter R. Gerber. 100 Jahre Völkerkundemuseum, 1889–1989. / 100 Jahre Geographisch-ethnographische Gesellschaft Zürich. Peter Jud. 112 S., Abb. Zürich: Völkerkundemuseum 1989. 194

2. Personengeschichte, Familiengeschichte

- A Porta, Lorenz.* Jurist. (1911–1991). Nüscheler, Fritz. Zum Tod von Lorenz à Porta. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 51, 2./3. 3. 1991. – S. 51. 195
- Aeppli, Johannes.* Lehrer. (1815–1886). Suter, Werner. Johannes Aeppli (1815–1886). Entdecker der europäischen Pfahlbaukultur. Maurmer Neujahrs-Blätter 1991. Maur 1991. – S. 22–25. 196
- Amberg, Agnes.* Köchin. (1936–1991). Gestorben: Agnes Amberg. Tages-Anzeiger. Zürich. 16. 7. 1991. – S. 15. 197
- Wüthrich, Beat. Agnes Amberg (1936–1991). Die Weltwoche. Zürich Nr. 29, 18. 7. 1991. – S. 45. 198
- Humbel, Rudolf. Zum Tod von Agnes Amberg. Tages-Anzeiger. Zürich. 17. 7. 1991. – S. 17. 199
- Ammann, Werner.* Kunstmaler. (1935–1990). Traub, Armin. Maler wider den Provinzialismus. Zum Gedenken an den Winterthurer Künstler Werner Ammann. Der Landbote. Winterthur Nr. 170, 26. 7. 1990. – S. 13. 200
- Baur, Familie.* Baur, Jakob. Handwerk ohne goldenen Boden; eine Familie «Baur» von Rafz. 173 S., Abb. Zürich: J. Baur 1990. 201
- Bindschedler, Rudolf.* Botschafter. (1915–1991). Tod von Botschafter Rudolf Bindschedler. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 71, 26. 3. 1991. – S. 22. 202
- Bluntschli, Hans.* Anatom. (1877–1962). Cener, Fatih. Der Anatom Hans Bluntschli, 1877–1962. 132 S. Diss. med. Zürich. Zürich: Juris Druck und Verlag 1990. (Zürcher Medizingeschichtliche Abhandlungen. 212) 203
- Boesiger, Willy.* Architekt (1904–1990). «Select»-Wirt, Le Corbusier-Vermittler. Zum Tod des Architekten Willy Boesiger. Tages-Anzeiger, Zürich. 15. 12. 1990. – S. 20. 204
- Zum Tod von Architekt Willy Boesiger. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 300, 27. 12. 1990. – S. 16. 205
- Boss, Medard.* Daseinsanalytiker (1903–1990). Holzhey-Kunz, Alice. Ein philosophischer Arzt. Zum Tod von Medard Boss. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 301, 28. 12. 1990. – S. 19. 206
- Breitinger, Johann Jakob.* Theologe (1575–1645). Bodmer, Jean-Pierre. Das Studentenstammbuch von Johann Jakob Breitinger (1575–1645). Zürich: Theologischer Verlag 1990. – SA: Zwingliana, 18,3. – S. 213–234. 207
- Brodmann, Roman.* Journalist. (1920–1990). Das Abenteuer, ein ganzes Leben lang laut zu denken. Die Weltwoche. Zürich. Nr. 6, 8. 2. 1990. – S. 39. 208

- Brunner, Emil*, Theologe. (1889–1966). Walther, Peter. Wahrheit als Begegnung. Zum 100. Geburtstag des Theologen Emil Brunner. Tages-Anzeiger. Zürich. 30. 12. 1989. – S. 17. 209
- Bürgi, Urs*, Regierungsrat. (1909–1989). Gestorben: Alt-Regierungsrat Urs Bürgi. Tages-Anzeiger. Zürich. 16. 6. 1989. – S. 22. 210
- Alt-Regierungsrat Urs Bürgi gestorben. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 137, 16. 6. 1989. – S. 57. 211
- Clais, Johann Sebastian*. Unternehmer. (1742–1809). Gamper-Schlund, Gertraud, und Rudolf Gamper. Johann Sebastian Clais (1742–1809): ein vielseitiger Unternehmer der industriellen Frühzeit. 87 S., Abb. Meilen: Verein für Wirtschaftshistorische Studien 1990 (Schweizer Pioniere der Wirtschaft und Technik. 52). 212
- Corti, Walter Robert*. Gründer des Pestalozzi-Dorfes. (1910–1990). Pestalozzidorf-Gründer gestorben. Die Regionalzeitung. Uster. 15. 1. 1990. – S. 3. 213
- Dreifuss, Willy*. Kinderarzt. (–1991). Herzka, H. S. Zum Hinschied von Willy Dreifuss. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 131., 10. 6. 1991. – S. 29. 214
- Duss, Carlos*. Kunstmaler. (1932–1990). Gestorben: Kunstmaler Carlos Duss. Tages-Anzeiger. Zürich. 8. 1. 1991. – S. 10. 215
- Eberth, Carl Joseph* (1835–1926). Scheu, Daniel. Der Pathologe Carl Joseph Eberth, 1835–1926. Entdecker des Typhuserregers. 106 S. Diss. med. Zürich. Zürich: Juris Druck und Verlag 1990. (Zürcher Medizingeschichtliche Abhandlungen. 211) 216
- Fierz, Gerold*. Musikkritiker. (1924–1990). Musikkritiker Gerold Fierz gestorben. Die Regionalzeitung. Uster. 17. 1. 1990. – S. 13. 217
- Frey, Peter*. Redaktor. (1923–1990). Schlumpf, Viktor. Zum Tod von Peter Frey. Tages-Anzeiger. Zürich. 18. 8. 1990. – S. 19. 218
- Frisch, Max*. Schriftsteller. (1911–1991). Breitenstein, Andreas. Die Allgegenwart des Möglichen. Über die Bedeutung des Reisens in der Prosa Max Frischs. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 91, 20./21. 4. 1991. – S. 68. 219
- Fringeli, Dieter. Max Frisch – ein Engagierter in Sachen Menschlichkeit. Zürichsee-Zeitung. Zürich. 5. 4. 1991. 220
- Frühwald, Wolfgang. «Unseren Freunden misslang die Welt». Max Frisch und einige seiner Freunde in der Literatur. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 91, 20./21. 4. 1991. – S. 67–68. 221
- Fürst, Markus. Der lebenslängliche Frager und Sucher nach der eigenen Identität. Zum Tod des Schweizer Schriftstellers und Dramatikers Max Frisch. Die Regionalzeitung. Uster. 5. 4. 1991. – S. 17. 222

- Gassmann, Max. Die Sprache als Trennendes. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 91, 20./21. 4. 1991. – S. 65–66. 223
- Helbling, Hanno. Citoyen Frisch. Der Schriftsteller als Gegeninstanz. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 91, 20./21. 4. 1991. – S. 65. 224
- Höllerer, Walter. Zurufe für Max Frisch. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 91, 20./21. 4. 1991. – S. 67. 225
- Kauer, Marthe. «Wenn Frisch liest, ist jeder Stuhl besetzt». Zürichsee-Zeitung. Stäfa. 10. 4. 1991. – S. 23. 226
- Kuhn, Christoph. Da geht ein Grosser – und ein ganz unersetzlicher. Zum Tod von Max Frisch. Tages-Anzeiger. Zürich. 5. 4. 1991. – S. 11. 227
- Max Frisch ist in Zürich gestorben. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 5. 4. 1991. – S. 1. 228
- Max Frisch ist gestorben. Tages-Anzeiger. Zürich. 5. 4. 1991. – S. 1. 229
- Niederhauser, Rolf. Max Frisch. Die Architektur des wirklichen Lebens. Das Magazin. Tages-Anzeiger und Berner Zeitung. Zürich. Nr. 15, 12./13. 4. 1991. – S. 10–20. 230
- Obermüller, Klara. Was bleibt, wenn die Blumen verwelkt sind. Er hat die Fragen gestellt, die dieses Land brauchte. Gedanken zum Tod von Max Frisch. Die Weltwoche. Zürich. 11. 4. 1991. – S. 1–2. 231
- Von Matt, Beatrice. Der grosse Gestalter, der unerbitterliche Deuter. Zum Tod von Max Frisch. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 78, 5. 4. 1991. – S. 27. 232
- Fritz, Victor* Verleger. (1903–1990). Ein Verleger und Drucker von altem Schrot und Korn. Zum Hinschied von Victor Fritz, Pfäffikon. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 29. 12. 1990. – S. 17. 233
- Gestorben: Victor Fritz. Tages-Anzeiger. Zürich. 29. 12. 1990. 234
- Gut, Theodor. Abschied von einem markanten Verlegerkollegen. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. 28. 12. 1990. 235
- Kübler, Fritz. Pfäffiker Zeitungsverleger Victor Fritz gestorben. Während Jahrzehnten Zeitungsgeschichte im Bezirk Pfäffikon mitgeprägt. Anzeiger von Uster. Uster. 28. 12. 1990. 236
- Funk, Hélène*, genannt Leni. Opernsängerin. (1909–1990). Leni Funk gestorben. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 186, 14. 8. 1990. – S. 41. 237
- Furrer, Jonas*. Bundesrat. (1805–1861). Feusi Widmer, Roswitha. Kein «Feuerkopf», sondern ein Realpolitiker. Ein Leben für das Vaterland: Der Winterthurer Jonas Furrer war der erste Bundespräsident der Schweiz. Der Landbote. Winterthur. Nr. 117, 25. 5. 1991. – S. 29. 238

- Gossweiler, Susanna. Lehrerin. (1740–1793). Die erste Töchtereschullehrerin. Zum 250. Geburtstag von Susanna Gossweiler. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 301, 28. 12. 1990. – S. 43. 239
- Grob, Paul. Kommandant Kriminalpolizei. (1919–1991). Gestorben: Paul Grob. Tages-Anzeiger. Zürich. 25. 5. 1991. – S. 25. 240
- Hadlaub, Johannes. Minnesänger (Um 1300). Schiendorfer, Max. Johannes Hadlaub: Dokumente zur Wirkungsgeschichte. 141 S., Abb. Göppingen: Kümmerle 1990 (Göppinger Arbeiten zur Germanistik. 487). 241
- Hauser, Otto. Archäologe. (1874–1932). Ziegler, Peter. Ehrengabstätte für einen Wädenswiler in Berlin. Allgemeiner Anzeiger vom Zürichsee. Wädenswil. 14. 11. 1990. – S. 13. 242
- Hermann, Ludimar. Physiologe. (1838–1914). Schawalter, Joachim Hans. Der Psychologe Ludimar Hermann (1838–1914): Berlin, Zürich, Königsberg. 95 S. Diss. Med. Zürich. Zürich: Juris Druck und Verlag 1990. (Zürcher Medizingeschichtliche Abhandlungen. 210). 243
- Hildebrandt, Walter. Dr. iur., Historiker. (1901–1990). Dütsch, Adolf. Eine der Schöpfung verbundene Persönlichkeit. Zum Andenken an den eigenwilligen Bülacher Fürsprecher Walter Hildebrandt. Der Landbote. Winterthur. Nr. 99, 2. 5. 1990. – S. 31. 244
- Holzmann, Adolf. Kunstmaler. (1890–1968). Härtner, Ernst. Maler der Thurlandschaft und bescheidener Dinge. Kleinandelfingen als Wahlheimat. Zum 100. Geburtstag des Malers Adolf Holzmann (1890–1968). Der Landbote. Winterthur. Nr. 150, 3. 7. 1990. – S. 11. 245
- Imhof, Eduard. Kartograph. (1895–1986). Imhof Viola. Eduard Imhof (1895–1986); ein Leben mit Landkarten. 95 S. Meilen: Verein für wirtschaftshistorische Studien 1990 (Schweizer Pioniere der Wirtschaft und Technik. 50). 246
- Itten, Johannes. Maler, Grafiker. (1888–1967). Tagebücher: Stuttgart 1913–1916, Wien 1916–1919. Hg. von Eva Badura. 2 Bde. Wien: Löcker 1990. 247
- Joyce, James Schriftsteller. (1882–1941). Offiziell unerwünscht. James Joyce. Tages-Anzeiger. Zürich. 12. 1. 1991. – S. 13. 248
- Senn, Fritz. Gestaltung, Umgestaltung. Zum 50. Todestag von James Joyce. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 9, 12./13. 1. 1991. – S. 23. 249
- Jung, Carl Gustav. Psychologe. (1875–1961). Hoeller, Stephan A. Jung and the lost Gospels: insights into the Dead Sea Scrolls and the Nag Hammadi library. 268 S., Abb. Wheaton, Ill. Theosophical Publishing House 1989. 250
- Trevi, Mario. L'altra lettura di Jung. 126 S. Milano 1988. (Collana di psicologia. 21). 251

- Kaminski, André*. Schriftsteller. (1923–1991). Anderegg, Roger. Schweizer Bestseller-autor André Kaminski ist tot. Sonntags-Zeitung. Zürich. 20. 1. 1991. – S. 2. 252
- André Kaminski gestorben. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 16, 21. 1. 1991. – S. 17. 253
- Fritschi, Hansruedi. Ein Fabulierer mit viel Humor. André Kaminski ist tot. Tages-Anzeiger. Zürich. 21. 1. 1991. – S. 13. 254
- Kübler, Gunhild. Lustvolles Erzählen. Zum Tod von André Kaminski. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 18, 23. 1. 1991. – S. 28. 255
- Obermüller, Klara. Epitaph auf einen grossen Fabulierer. In Zürich ist im Alter von 67 Jahren André Kaminski gestorben. Die Weltwoche. Zürich. Nr. 4, 24. 1. 1991. – S. 51. 256
- Keller, Gottfried*. Dichter. (1819–1890). Baer, Reto. Der andere Keller. Brückenbauer. Nr. 25, 20. 6. 1990. – S. 28 und 30. 257
- Baumann, Walter. Wahr und schön! Gottfried-Keller-Zitate. 956 S., Abb. Zürich: Verlag Neue Zürcher Zeitung 1990. 258
- Binder, Elisabeth. Physiognomisches. Zu den Gottfried-Keller Porträts von Karl Stauffer. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 161, 14./15. 7. 1990. – S. 70. 259
- Däster, Ueli. 100 Jahre Gottfried-Keller-Stiftung. Limmattaler Tagblatt. Dietikon. 14. 7. 1990. – S. 31. 260
- Ein Fest für Gottfried Keller. Internationale Junifestwochen Zürich 1990. (S. 3–6: Zwischen Seldwyla und Münsterburg. Die industrielle Revolution der Gründerzeit/S. 7–9: «Ein bescheidenes Kunstreischen. Gottfried Keller und seine Malerfreunde/S. 11–13: Die Tragödie als Theorie. Der verhinderte Dramatiker/S. 14–15: Musik in Zürich zur Zeit von Gottfried Keller. Institutionen und Personen). Zürich: Präsidialabteilung 1990. 261
- Frühwald, Wolfgang. Die Utopie der Liebe. Gottfried Keller und die deutsche Romantik. Neue Zürcher Zeitung. Nr. 161, 14./15. 7. 1990. – S. 69–70. 262
- Gottfried Keller, 1819–1890: Gedenkfeiern zum 100. Todestag. Ansprachen. Hg. vom Regierungsrat des Kantons Zürich. 112 S., Abb. Zürich 1990. 263
- Gottfried Kellers Tod im «Anzeiger von Uster». Die Regionalzeitung. Uster. 14. 7. 1990. – S. 15. 264
- Günther, Ursula. Ein Dichter der Menschheit. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. 16. 7. 1990. – S. 5. 265
- Hart, Gail Kathleen. Readers and their fictions in the novels and novellas of Gottfried Keller. 140 S. Chapel Hill, N. C. University of North Carolina Press, 1989. (University of North Carolina studies in the Germanic languages and literatures. 109) 266

- Helbling, Hanno. Der Dichter in der Stadt. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 161, 14./15. 7. 1990. – S. 66. 267
- Hürlimann, Thomas. Dämmerschoppen. Unser «Nationaldichter» Gottfried Keller wird heuer gefeiert. Ihm war es schon vor 100 Jahren nicht drum. Das Magazin. Zürich. Nr. 21, 25./26. 5. 1990. – S. 10–19. 268
- Irminger, Ruedi. Grabesstille am Grab Gottfried Kellers. Tagblatt der Stadt Zürich. Zürich. 16. 7. 1990. – S. 1. 269
- Kündig, Maya. Sogar Japaner zitieren Gottfried Kellers Abendlicht. Anzeiger aus dem Bezirk Affoltern. Affoltern a. A. 20. 7. 1990. 270
- Künzi, Hans. Gottfried Keller und die Entwicklung der Wirtschaft in seiner Zeit: Gottfried Keller und die Eisenbahn. Zwei Reden zum 100. Todestag Gottfried Kellers. 13 S. Zürich: Zürcher Kantonalbank 1990. 271
- Lentz, Bruno. Der kritische Realist als Klassiker der Demokratie. Anmerkungen zu Gottfried Keller zu dessen 100. Todestag morgen Sonntag. Die Regionalzeitung. Uster. 14. 7. 1990. – S. 15. 272
- Mathys, F. K. Gottfried Kellers unglückliche Liebe zum Theater. Des grossen Erzählers dramatische Versuche blieben mit einer einzigen Ausnahme unvollendet. Die Regionalzeitung. Uster. 13. 7. 1990. – S. 17. 273
- Meyer, Martin. Gottfried Keller, der Dichter. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 161., 14./15. 7. 1990. – S. 65. 274
- Mieg, Peter. Gottfried Keller malerisches Werk. Limmattaler Tagblatt. Dietikon. 7. 7. 1990. – S. 31. 275
- Muschg, Adolf. Göpf, kein Dichter zum Feiern. Brückenbauer. Spreitenbach. Nr. 25, 20. 6. 1990. – S. 29–30. 276
- Pfister, Werner. Keller feiern – Keller lesen. Allgemeiner Anzeiger vom Zürichsee. Wädenswil. 28. 7. 1990. – S. 10. 277
- Ris, Roland. Was die Welt im Innersten zusammenhält: Zur Funktion der Sprache bei Gottfried Keller. Zürichsee-Zeitung. Wädenswil. 24. 11. 1990. – S. 8–9. 278
- Sollberger, Adrian. Faszinierender und unbequemer Charakterkopf. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 14. 7. 1990. – S. 11. 279
- Sollberger, Adrian. Gottfried Keller der grosse Romancier und Novellenschriftsteller. Neues Bülacher Tagblatt. Bülach. 13. 10. 1990. 280
- Sollberger, Adrian. 100. Todestag von Gottfried Keller. Die faszinierende Komplexität des grossen Zürcher Schriftstellers. Neues Bülacher Tagblatt. Bülach. 13. 10. 1990. 281

- Stähli, Fridolin. Zum 100. Todestag: Gottfried Keller in Wort und Bild. Allgemeiner Anzeiger vom Zürichsee. Wädenswil. 28. 7. 1990. - S. 11. 282
- Stäuble, Eduard. «Ein Volk von Blödigkeit?» Gedanken zur Gegenwart anhand von Gottfried Kellers «Martin Salander». Limmattaler Tagblatt. Dietikon. 14. 7. 1990. - S. 29-30. 283
- Von Matt, Beatrice. Gottfried Keller lesen. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 161, 14./15. 7. 1990. - S. 65-66. 284
- Von Salis, J.R. Für Poeten ist die Schweiz ein Holzboden. J.R. von Salis zum 100. Todestag von Gottfried Keller: «Naiver» Patriot - urgewaltiger Dichter. Die Weltwoche. Zürich. Nr. 28, 12. 7. 1990. - S. 49. 285
- Weber, Bruno. Gottfried Keller; Landschaftsmaler. 194. S. Zürich: Verlag Neue Zürcher Zeitung 1990. 286
- Weber, Werner. Zu Gottfried Kellers Lehrgang in Sachen Glück. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 161, 14./15. 7. 1990. - S. 67-68. 287
- Wieser, Theodor. Abschied vom «Waldesdickicht der Nation». Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 161, 14./15. 7. 1990. - S. 67. 288
- Wieser, Theodor. Die Stadt - ein «offener Raritätenschrein». Gottfried Keller als Führer durch Zürich und Umgebung. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 161, 14./15. 7. 1990. - S. 53. 289
- Wysling, Hans. Gottfried Keller; elf Essays zu seinem Werk. 203 S. Zürich: Verlag Neue Zürcher Zeitung 1990. 290
- Wysling, Hans (Hg). Gottfried Kellers langer Weg zum Volkserzieher. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. 14. 7. 1990. - S. 6. 291
- Keller, Johann Jakob*. Industrieller, Nationalrat. (1823-1903). Sorg-Keller, Susanne. Bankvater aus Fischenthal. Johann Jakob Keller (1823-1903). Heimatspiegel. Illustrierte Beilage zum Zürcher Oberländer. Wetzikon. Nr. 10, Oktober 1991. 292
- Kloter, Theodor*. Nationalrat. (1916-1990). Zum Hinschied von Theodor Kloter. Der Landbote. Winterthur. Nr. 100, 3. 5. 1990. - S. 29. 293
- Koechlin, Maurice*. Ingenieur. (1856-1946). Dipl. Ing. Maurice Koechlin und der Eiffelturm. 37 S. Zürich: ETH-Bibliothek 1990. (Schriftenreihe der ETH-Bibliothek, 27). 294
- Kühler, Arnold*. Schriftsteller, Zeichner. (1891-1983). Achermann, Erika. Arnold Kübler und das «du». Tages-Anzeiger. Zürich. 2. 3. 1991. - S. 14. 295
- Ein Leben von aussergewöhnlicher Vielseitigkeit. Zum Andenken an Arnold Kübler. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 49, 28. 2. 1991. - S. 55. 296

- Fehr, Karl. Welten und Talente eines Zürchers; zum hundertsten Geburtstag Arnold Küblers. Turicum. Zürich. Herbst 1990. – S. 62–69. 297
- Müller, Felix. Ein eigener Lebensentwurf. Zum 100. Geburtstag von Arnold Kübler. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 176, 2. 8. 1990. – S. 21. 298
- Scherer, Bruno Stephan. Begegnung mit Arnold Kübler: ein Essay. Neuausgabe. 67 S., Goldau ILP im Cantina-Verlag 1990. (Innerschweizer Prosatexte. 7). 299
- Kutter, Heinrich.* Apotheker. (-1990). Buschinger, Alfred. Gestorben: Heinrich Kutter, Ameisenforscher. Tages-Anzeiger. Zürich. 2. 8. 1990. – S. 21. 300
- Lacher, Manfred.* Florist. (-1991). Zum Hinschied von Manfred Lacher. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 133. 12. 6. 1991. – S. 55. 301
- Landolt, Salomon.* Landvogt. (1741–1818). Karl, Annamaria. Salomon Landolt: Landvogt von Greifensee und bekannter Maler. Anzeiger von Uster. Uster. 11. 8. 1990. – S. 2. 302
- Lavater, Johann Caspar.* Theologe. (1741–1801). Jaton, Anne-Marie. Jean Gaspar Lavater, 158 S., Abb. Lucerne: Coeckelberghs 1988. (Collection Les grands suisses. 3). 303
- Leuthold, Hans.* Lehrer. (1908–1990). Hans Leuthold, zum Gedenken. Zürcher Unterländer. Bülach. 13. 1. 1990. – S. 5. 304
- Lüthi, Max.* Philologe, Märchenforscher. (1909–1991). Ten Doornkaat, Hans. Das Menschenbild im Märchen. Zum Tode des Philologen und Märchenforschers Max Lüthi. Tages-Anzeiger. Zürich. 26. 6. 1991. – S. 12. 305
- Manz, Felix.* Täufer. (). Augsburg, Myron S. I'll see you again. 232 S. Scottsdale, Pa.: Herald Press 1989. 306
- Maurer, Heinrich.* Stadtrat. (1930–1991). Hinschied von alt Stadtrat H. Maurer. Kiebitz. Effretikon. 14. 2. 1991. – S. 1. 307
- Meili, Conrad.* (1895–1969). Conrad Meili: 1895–1969. Verf. H. Stolz und H. Schnetzler. 47 S., Abb. Kreuzlingen: Signer 1989. 308
- Meyer, Conrad Ferdinand.* Schriftsteller. (1825–1898). Lund, Deborah Sue. Ambiguity as narrative strategy in the prose work of C. F. Meyer. 207 S. New York 1990. North American studies in nineteenth-century German literature. 6) 309
- Miescher, Guido.* Dermatologe. (1887–1961). Devigus, Alessandro. Der Dermatologe Guido Miescher, 1887–1961. 93 S. Diss. med. Zürich. Zürich: Juris Druck und Verlag 1990. (Zürcher Medizingeschichtliche Abhandlungen. 213). 310
- Nägeli, Hans Georg.* Komponist. (1773–1836). Silcher, Friedrich. Der Sohn dem Vater; Friedrich Silcher in seinen Briefen an Hans Georg Nägeli. Zusammenstellung: Martin Staehelin, Stuttgart: Theiss 1989. SA. Friedrich Silcher. Studien zum Leben und Nachleben. Hg. von Manfred Hermann Schmid. 311

- Nötzli, Johann Conrad. Maler und Zeichner. (1701–1751) Johann Conrad Nötzli, Küfer und Zeichner. Erste Gesamtschau eines wenig bekannten Werks in der Burg. Tages-Anzeiger. Zürich. 20. 12. 1990. – S. 19. 312
- Johann Conrad Nötzli – Küfer und Küster. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 301, 28. 12. 1990. – S. 44. 313
- Pestalozzi, Johann Heinrich. Pädagoge. (1746–1827). Eikenbusch, Gerhard. Wie eine Feder im Flug: Vermutungen über Johann Heinrich, Jacques und Anna Pestalozzi. 257 S. Stuttgart: Union-Verlag 1989. 314
- Stadler, Peter, Pestalozzi – ein Armeegegner?. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 266, 15. 11. 1989. 315
- Pinkus, Theo. Schweizer Kommunist, Buchhändler. (1909–1991). Howald, Stefan. Er hat alle in seiner Umgebung bewegt. Zum Tod von Theo Pinkus. Tages-Anzeiger. Zürich. 7. 5. 1991. – S. 13. 316
- Löpf, Koni. Theo Pinkus ist tot. Volksrecht. Schaffhausen. Nr. 85., 6. 6. 1991. 317
- Reich, Richard. Nationalrat. (1927–1991). Abschied von Richard Reich. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 50, 1. 3. 1991. – S. 55. 318
- Bosshard, Walter. Zum Gedenken an Nationalrat Richard Reich. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. 2. 3. 1991. – S. 5. 319
- Rietiker, Robert, und Rudolf Marty. Zum Tod von Nationalrat Richard Reich. Anzeiger von Uster. (Maurmer Post). Uster. 28. 2. 1991. – S. 6. 320
- Reichmann, Wolfgang. Schauspieler. (1932–1991). Gestorben: Wolfgang Reichmann. Tages-Anzeiger. Zürich. 10. 5. 1991. – S. 11. 321
- Glaube an den Stil des Menschlichen. Zum Tode des Schauspielers Wolfgang Reichmann. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 106, 10. 5. 1991. – S. 25. 322
- Rosenbaum, Wladimir. Jurist. (1894–1984). Cattani, Alfred. Wladimir Rosenbaum und Aline Valangin. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 8, 11. 1. 1991. – S. 35–36. 323
- Huonker, Gustav. «Einen Juden aus Russland, den kann nichts schrecken». Die Doppelbiographie von Wladimir Rosenbaum, und Aline Valangin. Tages-Anzeiger. Zürich. 5. 12. 1990. – S. 11. 324
- Kamber, Peter. Geschichte zweier Leben. Wladimir Rosenbaum und Aline Valangin. 269 S. Zürich: Limmat-Verlag 1990. 325
- Rüegg, Hans. Nationalrat. (–1991). Fritschi, Oscar. Alt-Nationalrat Hans Rüegg – Glaubwürdigkeit als Markenzeichen. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. 17. 1. 1991. – S. 5. 326
- Honegger, Fritz. Hans Rüegg gestorben. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 12, 16. 1. 1991. – S. 21. 327

- Salvisberg, Otto Rudolf.* Architekt. (1882–1940). Stettler, Michael. Der Architekt Otto Rudolf Salvisberg. Zum 50. Todestag am 23. Dezember 1990. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 292, 15./16. 12. 1990. – S. 65. 328
- Sauter, Josef F.* (1914–1990). Gestorben: Expovina-Gründer Josef F. Sauter. Tages-Anzeiger. Zürich. 18. 12. 1990. – S. 15. 329
- Sautter, Walter.* Kunstmaler. (1911–1991). Gestorben: Der Kunstmaler Walter Sautter. Tages-Anzeiger. Zürich. 15. 5. 1991. – S. 12. 330
- Schibler, Armin.* Komponist. (1920–1986). Metzger, Hans-Rudolf. Armin Schibler: 1920–1986. Bd. 1: Leben und Persönlichkeit. Zürich: Komm. Hug 1990. (Neujahrsblatt der Allgemeinen Musikgesellschaft Zürich. 174) 331
- Schneider, Hugo.* Direktor. (1916–1990). Furger, Andreas. Zum Gedenken an Hugo Schneider. Begeisterter Museumsleiter und -promotor. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 112, 16. 5. 1990. – S. 54. 332
- Schwarz, Familie.* Schwarz, Werner. Aus der Chronik der Familie Schwarz von Oberhausen. (Gemeinde Kloten). Stadt-Anzeiger. Kloten. 5. 10. 1990. – S. 9./12.10.1990. – S. 15./26.10.1990. – S. 15./ 9.11.1990. – S. 13/16. 11. 1990. – S. 17. 333
- Spyri, Johanna.* Schriftstellerin. (1827–1901). Scheidegger, Esther. Der Geist hinter Heidi. Annabelle. Zürich. – S. 208–209. 334
- Stamm Karl.* Lyriker. (1890–1919). Ruoss, Hardy. Kein Talent zum Leben. Zum 100. Geburtstag des Schweizer Lyrikers Karl Stamm (1890–1919). Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 70, 24./25. 3. 1990. – S. 67. 335
- Ziegler, Peter, und Adolf Stutz. Das Grabmal von Karl Stamm. Jahrbuch der Stadt Wädenswil 1990. Wädenswil 1990. – S. 61–63. 336
- Straumann, Heinrich.* Professor. (-1991). Petter, Henri. Lehrer, Forscher. Zum Tod von Heinrich Straumann. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 49, 28. 2. 1991. – S. 27. 337
- Surbeck, Hermann.* (1898–1991). Schmid, Bruno. Zum Gedenken an Hermann Surbeck. Anzeiger von Uster. Uster. 8. 1. 1991. – S. 2. 338
- Thomann, Walter.* (1901–1990). Alt Stadtrat Walter Thomann gestorben. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 182, 9. 8. 1990. – S. 43. 339
- Gestorben: Alt-Stadtrat Walter Thomann. Tages-Anzeiger. Zürich. 9. 8. 1990. – S. 19. 340
- Truffer, Henri.* (...–1991). Stadtverbandspräsident Henri Truffer gestorben. Tages-Anzeiger. Zürich. 15. 1. 1991. – S. 17. 341
- Tucholsky, Kurt.* Schriftsteller. (1890–1935). Späte Ehre für einen Emigranten. Eine Gedenktafel in Zürich zum 100. Geburtstag Kurt Tucholskys. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 3, 5. 1. 1990. – S. 49. 342

- Türel, Adrien*. Dichter, Philosoph. (1890–1957). «Ergreif das Heute». Zum 100. Geburtstag von Adrien Türel. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 126, 2./3. 6. 1990. – S. 25. 343
- Goldschmidt, Herman Levin. Mitzeitgenosse Türel: eine vorläufige Dokumentation. 99 S. Zürich: H. Goldschmidt 1990. 344
- Utzinger, Familie*. Jaggi, Daniel. Die Utzingers in Wehntal – Eine Familie mit vielen Gesichtern. Der Zürcher Unterländer. Bülach. 7. 9. 1990. – S. 3. 345
- Valagin, Aline*. Schriftstellerin. (1889–1985). Cattani, Alfred. Wladimir Rosenbaum und Aline Valagin. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 8, 11. 1. 1991. – S. 35–36. 346
- Huonker, Gustav. «Einen Juden aus Russland, den kann nichts schrecken». Die Doppelbiographie von Wladimir Rosenbaum, und Aline Valagin. Tages-Anzeiger. Zürich. 5. 12. 1990. – S. 11. 347
- Kamber, Peter. Geschichte zweier Leben. Wladimir Rosenbaum und Aline Valagin. 269 S. Zürich: Limmat-Verlag 1990. 348
- Waldberg, Isabelle*. Bildhauerin. (1911–1990). Gestorben: Bildhauerin Isabelle Waldberg. Tages-Anzeiger. Zürich. 17. 4. 1990. – S. 12. 349
- Walter, Ruedi*. Schauspieler. (1916–1990). Grosse Lücke im Schweizer Theater. Ruedi Walters 40jährige Bühnenkarriere ist abrupt beendet. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 138, 18. 6. 1990. – S. 6. 350
- Keiser, César. Ein Ehrenplatz im heitern Olymp für Ruedi Walter. Züri Woche. Zürich. 21. 6. 1990. – S. 7. 351
- Ramspeck, Jürg. Das endgültige Aus für eine Möglichkeit. Mit Ruedi Walter starb ein grosser Schauspieler – und zugleich eine ungeborene Idee. Die Weltwoche. Zürich. Nr. 25, 21. 6. 1990. – S. 59. 352
- Ruedi Walter gestorben. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 138, 18. 6. 1990. – S. 27. 353
- Waser Maria*. Schriftstellerin. (1878–1939). Fehr, Karl. Eine schriftstellerische Begabung wiederentdeckt. Zu einer Anthologie aus dem Werk von Maria Waser. Limmattaler Tagblatt. Dietikon. 23. 6. 1990. – S. 39. 354
- Waser, Maria. Schriftstellerin. (1878–1939). Maria Waser; die Gefeierte. (Dichtergrabstätten in und bei Zürich). Neue Zürcher Zeitung. Zürich. 29. 11. 1989. – S. 55. 355
- Provini, Franziska Romana. Maria Waser: Die Geschichte der Anna Waser, ein Roman aus der Wende des 17. Jahrhunderts, Wir Narren von gestern, Bekenntnisse eines Einsamen, Begegnung am Abend. 240 S. Chur: Oechsli 1990. Diss. phil. Zürich. 356
- Stüssi, Annemarie. Geliebtes, gelebtes oder ungelebtes Leben. Zu einer Neuausgabe von Texten Maria Wasers. Turicum. Zürich. Frühjahr 1991. – S. 32–33. 357

Weisbrod, Hubert. Rechtsanwalt. (1905–1991). Gestorben: ACS-Ehrenpräsident Hubert Weisbrod. Tages-Anzeiger. Zürich. 30. 4. 1991. – S. 19. 358

3. Ortsgeschichte, Ortsbeschreibung, Firmen, Vereine, Parteien

Adliswil. Ritz, Jacques. Seidenweber und Sihltal-Bürger: Adliswil auf dem Weg zur Stadt in der ersten Hälfte des 20. Jahrhunderts. 171 S., Ill. Adliswil: Pressedienst Jacques Ritz 1990. 359

Aesch. Werner, Christian. Am Rande gelegen, aber keine Randgemeinde. Aesch gehört zu den schönsten Bauerndörfern im Reppischtal. Bezirks-Anzeiger Dietikon. Dietikon. 6. 9. 1990. – S. 7. 360

Andelfingen. Veith, Wilhelm. Unverschuldetes Elend, in den Gemeinden Andelfingen und Kleinandelfingen, durch die Attake am 25. May 1799. 15 S., Ill. Andelfingen: Gewerbeverein 1991. 361

Bassersdorf. Von Szabel, Edgar. Bassersdorf – Ein Dorf sucht seine Identität. Zürcher Chronik. Winterthur. Herbstheft. 1990. – S. 38–42. 362

Birmensdorf. Albinus, Martin. Trotz Stadtnähe wahrte Birmensdorf das ländliche Gesicht. Dank kluger Planung wurde die Reppischgemeinde von Bauexzessen verschont. Bezirks-Anzeiger Dietikon. Dietikon. 18. 9. 1990. – S. 6 363

Dietikon. Vom Bauerndorf zur Bezirkshauptstadt. Die rasante Entwicklung Dietikon fand in den letzten 40 Jahren statt. Bezirks-Anzeiger Dietikon. Dietikon. 8. 11. 1990. – S. 7. 364

Dübendorf. Aus der Entwicklung vom Dorf zur Stadt. 100 Jahre Gewerbeverein Dübendorf. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 137, 17. 6. 1991. – S. 27. 365

– Briner, Max. Die Waldmann-Apotheke. Heimatbuch Dübendorf 1990. 44. Jahrbuch. Dübendorf 1990. – S. 89–102. 366

– Gurtner-Kugler, René. Das Fliegerärztliche Institut (FAI) in Dübendorf. Heimatbuch Dübendorf 1990. 44. Jahrbuch. Dübendorf 1990. – S. 129–151. 367

– Lutz, Heinrich. Kirchengesang einst und heute. Zum hundertjährigen Bestehen des Reformierten Kirchenchors. Heimatbuch Dübendorf 1990. 44. Jahrbuch. Dübendorf 1990. – S. 57–70. 368

– Maeder, Hugo. Kleines Samariter ABC. 1990 wird der Samariterverein Dübendorf 75 Jahre alt. Aus dessen Vereinsleben seien deshalb einige kleine Reminiszenzen den Protokollen entrissen. Heimatbuch Dübendorf 1990. 44. Jahrbuch. Dübendorf 1990. – S. 103–128. 369

- Müller, Emil. Anekdoten und Histörchen aus hundert Jahren. Ein Kaleidoskop zeigt die Geschichte Dübendorfs und des 100jährigen Gewerbevereins. Die Regionalzeitung. Uster. 14. 6. 1991. – S. 7. 370
- Nägeli, Daniel. Mehr eigenes Wasser und grössere Sicherheit für Dübendorf. Geschichte, Gegenwart und Zukunft der Wasserversorgung Dübendorf. Die Regionalzeitung. Uster. 2. 4. 1991. – S. 3. 371
- Willi, Paul. Es klappert die Mühle am rauschenden Bach. Erinnerungen eines früheren Mühlenbesitzers. Heimatbuch Dübendorf 1990. 44. Jahrbuch. Dübendorf 1990. – S. 43–56. 372
- Elgg.* Das Ende der Zivilgemeinde Elgg. Übernahme durch die politische Gemeinde nach 190 Jahren. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 188, 16. 8. 1990. – S. 47. 373
- Küng, Jakob. Unsere Schulhäuser. Jahrbüchlein. Elgg, Hagenbuch, Hofstetten, Bertschikon. 1991. Elgg 1990. – S. 92. 374
- Lutz, René. Aschermittwoch 1990. Grosse historische Umzüge mit Festspielen. Jahrbüchlein. Elgg, Hagenbuch, Hofstetten, Bertschikon. 1991. Elgg 1990. – S. 12–18. 375
- Lutz, René. Die Zivilgemeinde Elgg im Wandel der Zeit, 1798–1990. Jahrbüchlein. Elgg, Hagenbuch, Hofstetten, Bertschikon. 1991. Elgg. 1990. – S. 6–11. 376
- Tanner, Ulrich. Elgg hat sich in den letzten 38 Jahren stark gewandelt. Jahrbüchlein. Elgg, Hagenbuch, Hofstetten, Bertschikon. 1991. Elgg 1990. – S. 26–28. 377
- Ellikon.* Schneider, Bernhard. Ellikon an der Thur: vom Streitobjekt zwischen Zürich und Frauenfeld zur eigenständigen Gemeinde. 157 S., Abb. Ellikon an der Thur: Gemeinde 1989. 378
- Embrach.* Dietrich, Werner. Embrach, ein Strassendorf. Zürcher Chronik. Winterthur. Frühlingsheft. 1991. – S. 39–43. 379
- Fehraltorf.* Fehraltorf; ein kultureller Querschnitt / hg. von der Gemeinde Fehraltorf. Red. Mario von Moos et al., erw. Aufl. 64 S., Ill. Fehraltorf 1990. 380
- Kübler, Fritz. Fehraltorf beerbt den seligen Herrn von Campagne. Religiöser Verein hatte vor allem im oberen Bezirksteil Pfäffikon einen grossen Anhang. Die Regionalzeitung. Uster. 4. 4. 1991. – S. 9. 381
- Feuerthalen.* Guyan, Walter Ulrich. Feuerthalen. 111 S., Ill. Feuerthalen: Gemeinde Feuerthalen 1990. 382
- Geroldswil.* Albinus, Martin. Geroldswil ist fast eine Retortenstadt. Ein Musterbeispiel für die Wachstumseuphorie der sechziger Jahre. Bezirks-Anzeiger Dietikon. Dietikon. 6. 12. 1990. – S. 7. 383

- Glattfelden.* Gottfried Keller und Glattfelden. Zürcher Chronik. Winterthur. Herbstheft. 1990. – S. 37. 384
- Gossau.* Gröbli, Rita. Der Zusammenschluss der Wasserversorgung Grüt-Berg/Gossau-Brand. Gossau Deine Heimat. 8 (1990). Wetzikon 1990. – S. 61–65. 385
- Honegger, Werner. Die Wasserversorgung Bubikon als Lieferant der «Oberen Wacht». Gossau Deine Heimat. 8 (1990). Wetzikon 1990. – S. 26–28. 386
 - Künzli, Jakob. Chronik der Wasserversorgung Grüt-Berg/Gossau-Brand. Gossau Deine Heimat. 8 (1990). Wetzikon 1990. – S. 57–60. 387
 - Langhard, Magdalena. Unsere Stromversorgung. Gossau Deine Heimat. 8 (1990). Wetzikon 1990. – S. 86–88. 388
 - Lüthi, Peter. Die Gruppenwasserversorgung Zürcher Oberland. Gossau Deine Heimat. 8 (1990). Wetzikon 1990. – S. 82–84. 389
 - Lüthi, Peter. Die Wasserversorgung Bertschikon. Gossau Deine Heimat. 8 (1990). Wetzikon 1990 – S. 68–76. 390
 - Reutimann, Paul. Die Wasserversorgung Unter-Ottikon. Gossau Deine Heimat. 8 (1990). Wetzikon 1990. – S. 29–38. 391
 - Schmid, Gudrun. Die Wasserversorgungs-Genossenschaft Lindhof-Wühre und Umgebung. Gossau Deine Heimat. (1990). Wetzikon 1990. – S. 66–67. 392
 - Stauffacher, Werner. Die Wasserversorgungsgenossenschaft Brüscheid-Hellberg und der Enden. Gossau Deine Heimat. 8 (1990). Wetzikon 1990. – S. 43–50. 393
 - Wolfensberger, Otto. Die Wasserversorgung Ober-Ottikon. Gossau Deine Heimat. 8 (1990). Wetzikon 1990. – S. 39–42. 394
 - Zollinger, Jakob. Gossau-Berg und das private Wasserversorgungs-Netz von Baumeister Wilhelm-Heusser. Gossau Deine Heimat. 8 (1990). Wetzikon 1990. – S. 78–81. 395
 - Zollinger, Jakob. Von Schöpf-, Zieh- und Laufbrunnen. Gossau Deine Heimat. 8 (1990). Wetzikon 1990. – S. 8–12. 396
 - Zollinger, Jakob. Wasserversorgungs-Genossenschaft Fuchsrüti-Ermisriet. Gossau Deine Heimat. 8 (1990). Wetzikon 1990. – S. 23–25. 397
 - Zollinger, Jakob. Wasserversorgungs-Genossenschaft Lehrüti. Gossau Deine Heimat. 8 (1990). Wetzikon 1990. – S. 77. 398
 - Zollinger, Jakob. Wie stand es im Grüt mit dem Wasser? Gossau Deine Heimat. 8 (1990). Wetzikon 1990. – S. 51–52. 399
 - Zollinger, Jakob. Zum Beispiel Herschmettlen: Ein Dorf versorgt sich mit Wasser. Gossau Deine Heimat. 8 (1990). Wetzikon 1990. – S. 13–22. 400

- Zubler, Otto. Und die Entsorgung? Unsere Kläranlage. Gossau Deine Heimat. 8 (1990). Wetzikon 1990. – S. 89–92. 401
- Greifensee*. Baumann, Adolf. Ein Unikum: Die Kirche von Greifensee. Tages-Anzeiger. Zürich. 16. 5. 1991. – S. 23. 402
- Wenn Mieter mitplanen: die Erneuerung der Wohnsiedlung Müllerwis/Seilerwis in Greifensee ZH. Red.: Rudolf Schilling. 59 S., Abb. Winterthur 1990. 403
- Hedingen*. Kneubühl, Urs E. 70 Jahre Ernst Schweizer AG, Hedingen: Von der Bau- schlosserei zum Metallbauunternehmen. Anzeiger aus dem Bezirk Affoltern a. A. 31. 8. 1990. – S. 17 und 19. 404
- Hinwil*. Brühlmeier, Markus, und Christoph Güntert. Der «Pflug, der Karst, die Mistga- bel», das sind die Bücher der Bauern. Bäuerlicher Alltag in Hinwil. Heimatspiegel. Illustrierte Beilage zum Zürcher Oberländer. Wetzikon. Nr. 9, September 1990. 405
- Horgen*. Bächtiger, Paul. Die Bedeutung der Bäche im Verlaufe der Zeit. Horgner Jahr- heft. 1990. Horgen 1990. – S. 8–18. 406
- Berger, Hansruedi. Die Wasserversorgung Horgen. Horgner Jahrheft. 1990. Horgen 1990. – S. 25–29. 407
- Haas, Peter. Abwasserbeseitigung, Abwasserreinigung. Horgner Jahrheft. 1990. Hor- gen 1990. – S. 41–46. 408
- 100 Jahre Grob Horgen. Tages-Anzeiger. Zürich. 26. 1. 1991. – S. 25. 409
- Marquardt, Karl. 131 Jahre Brunnengenossenschaft Vorderegg. Horgner Jahrheft. 1990. Horgen 1990. – S. 2–7. 410
- Stünzi, Hans. Trinkwasser aus Rothenthurm; das zweite Bein unserer Wasserversor- gung. Horgner Jahrheft. 1990. Horgen 1990. – S. 19–24. 411
- Hüntwangen*. Pfenninger, Hermann. Über die Flurnamen von Hüntwangen. Zürcher Tä- schenbuch. Zürich 111 (1991). – S. 12–137. 412
- Hütten*. Kuprecht, Karl. Rund um den Hüttnersee. Allgemeiner Anzeiger vom Zürich- see. Wädenswil. 21. 6. 1990. – S. 25. 413
- Illnau-Effretikon*. 70 Jahre Frauen- und Töchterchor Illnau. Kiebitz. Effretikon. Nr. 14., 4. 4. 1991. – S. 11. 414
- Kilchberg*. Anderau, Walter. Kilchberg. Vom Rebbauerndorf zur Vorstadtgemeinde. Zürcher Chronik. Winterthur. Winterheft. 1990. – S. 35–40. 415
- Brand, Angela. «s'Gotisch Hus». Das älteste Wohnhaus der Gemeinde. 32. Neu- jahrsblatt der Gemeinde Kilchberg. 16 S. Kilchberg 1991. 416
- Kloten*. Amacher, Urs. «Wir haben uns für das Vernünftigere entschieden...»; 75 Jahre SP Kloten. 58 S., Ill. Kloten: Sozialdemokratische Partei 1990. 417

- Küsnacht*. Familien- und Wirtshausgeschichten. 30 Jahre Küsnachter Jahresblätter. Neue Zürcher Zeitung. Nr. 302, 29./30. 12. 1990. – S. 45. 418
- Herrmann, Hansueli. Bauern im Wandel; Agrarischer Strukturwandel, bäuerliches Verhalten und bewusstseinsmässige Verarbeitung am Beispiel einer Agglomerations-gemeinde (Küsnacht ZH) 1945–1980. 585 S., Ill. Zürich 1990. (Diss.phil. I Zürich) 419
 - Kuen, Erwin. Von ehemaligen und noch bestehenden Küsnachter Gaststätten aus al-ter Zeit. Küsnachter Jahresblätter. 30 (1990). Küsnacht 1990. – S. 17–45. 420
 - Schnider, Hans. Der Jungschweizer-Verein Küsnacht. Politische Schulung und kultu-relle Arbeit 1918–83. Küsnachter Jahresblätter. 30 (1990). Küsnacht 1990. – S. 73–84. 421
 - Von Faber-Castell, Christian. Die Feuerwehr auf dem Wasser; 75 Jahre Seerettungs-dienst Küsnacht. Küsnachter Jahresblätter. 30 (1990). Küsnacht 1990. – S. 88–102. 422
 - Wenner, Giovanni. Die Küsnachter Familie Freitag. Das Schicksal einer Bauernfami-lie. Küsnachter Jahresblätter. 30 (1990). Küsnacht 1990. – S. 47–72. 423
 - Nachtrag zu «Die Goldbacher Alder als Brunnengenossen und Grundbesitzer in der Bogleren. (Jahresblätter 1989). Küsnachter Jahresblätter. 30 (1990). Küsnacht 1990. – S. 124. 424
- Laupen*. Motorisierung brachte Entlastung. 100 Jahre Post Laupen. Der Zürcher Ober-länder. Wetzikon. 23. 8. 1990. – S. 27 425
- Lindau*. Sorg-Keller, Susanne. Letzte Behausungen aus Pappel, Tanne und Abachi. Schreinerei Gerber (Lindau) stellt seit 30 Jahren Särge her. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 19. 9. 1990. – S. 29. 426
- Maur*. Bachofen, Ernst. Aus der Geschichte des Burgbrunnens. Maurmer Neujahrs-Blät-ter 1991. – Maur 1991. – S. 26–33. 427
- Bächtold, Kurt. Albert Bächtold, «s'Häxehüsli uf dr Forch». Maurmer Neujahrs-Blätter 1991. Maur 1991. – S. 34–47. 428
 - Eberschweiler, Beat. Maurmer Pfahlbauten. Maurmer Neujahrs-Blätter 1991. Maur 1991. – S. 10–21. 429
 - Rohner, Lilly. 25 Jahre Gemeindebibliothek. Maurmer Neujahrs-Blätter 1991. Maur 1991. – S. 48–53. 430
 - Suter, Werner. Zum Umschlagbild «Die Fluh». (Lithographie von C. Obach, 1829). Maurmer Neujahrs-Blätter 1991. Maur 1991. – S. 4–9. 431
- Meilen*. Jenny, Dieter. Kavallerieverein Zürichsee rechtes Ufer. Heimatbuch Meilen. 30 (1990). Meilen 1990. – S. 60–66. 432

- Jenny, Dieter, und Susi Jenny-Hess. Toggwiler-Herrenwegler-Fest. Heimatbuch Meilen. 30 (1990). Meilen 1990. – S. 67–71. 433
- Jenny-Hess, Susi. Der Frauenverein Bergmeilen. Heimatbuch Meilen. 30 (1990). Meilen 1990. – S. 72–76. 434
- Kummer, Peter. Verwirrender Pfannensti(e)l. Heimatbuch Meilen. 30 (1990). – S. 77–84. 435
- Mönchaltorf*. Hess, Paul. Auf der Suche nach den Mönchaltorfer Kirchen; Ergebnisse einer bau- und kirchengeschichtlichen Untersuchung. 72 S., Ill. Mönchaltorf: Vereinigung für Heimatkunde und Heimatschutz 1990. 436
- Oberengstringen*. Werner, Christian. Kulturelle Vielfalt in der Vorstadt. Oberengstringen erfreut sich eines regen Gemeindelebens. Bezirks-Anzeiger Dietikon. Dietikon. 20. 9. 1990. – S. 5. 437
- Oberweningen*. Steiner, Bernd. Wie der Mohr ins Wehntal kam. Oberweningen begeht seine 700-Jahr-Feier zweimal. Tages-Anzeiger. Zürich. 25. 5. 1991. – S. 23. 438
- Obfelden*. Geschichte der einst mächtigen Zürcher Seidenindustrie. In Obfelden feiert eines der führenden Seiden-Unternehmen, die Stehli-Gruppe, ihr 150jähriges Bestehen. Limmattaler Tagblatt. Dietikon. 31. 8. 1990. – S. 13. 439
- Schlegel, Andreas. Stehli-Gruppe ist heute ein weltweit führendes Seidenunternehmen. Anzeiger aus dem Bezirks Affoltern. Affoltern a. A. 31. 8. 1990. – S. 23. 440
- Die Stehli-Gruppe in Obfelden ist 150 Jahre alt. Anzeiger aus dem Bezirk Affoltern. Affoltern a. A. 31. 8. 1990. – S. 1. 441
- Oetwil a.d.L.* Werner, Christian. Oetwil: Agglomerationsgemeinde mit ländlichem Charme. Bezirks-Anzeiger Dietikon. Dietikon. 29. 11. 1990. – S. 7. 442
- Ottenbach*. Stüssi, Annemarie. Wo Ungetüme flattern, klappern, schnappen. Der Volksbrauch der Schnabelgeissen in Ottenbach. Turicum. Zürich. Winter. 1990. – S. 84–86. 443
- Pfäffikon*. Eine der schönsten Kirchen der Zürcher Landschaft. Renovation der reformierten Kirche Pfäffikon. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 197, 27. 8. 1990. – S. 27. 444
- Fuhrer, Rita. Buben hatten in der «Näschi» nichts zu suchen. 100 Jahre Frauenverein Irgenhausen-Oberwil: selbständige Arbeits- und Lismerschule. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 22. 1. 1991. – S. 17. 445
- Zuber, Werner. «Die heiterste Festfreude hatte sich Jedermanns bemächtigt». Die Pfäffiker Jugendfeste: Tradition seit 1851. Heimatspiegel. Illustrierte Beilage zum «Zürcher Oberländer». Wetzikon. Nr. 4, April 1991. 446

- Rafz, Baur, Jakob. Handwerk ohne goldenen Boden; eine Familie «Baur» von Rafz. 173
S., Ill. Zürich: J. Baur 1990. 447
- 100 Jahre Hauenstein Rafz. Neues Bülacher Tagblatt. Bülach. 13. 6. 1990. 448
- Regensdorf. Wüthrich, Lucas. Zur Baugeschichte der beiden Regensdorfer Kirchen. Regan Zunftblatt 1991. Regensdorf 1991. – S. 10–15. 449
- Metz, Jean. S'Schuelmeischer's Albert. Regan Zunftblatt 1991. Regensdorf 1991. – S. 16–19. 450
- Verluste in Regensdorf. (*Abbruchhäuser in Regensdorf*). Regan Zunftblatt 1991. Regensdorf 1991. – S. 22–24. 451
- Richterswil. Ganz, Andreas. Von erster Liebe und einem falschen Grafen. Richterswil und Wädenswil im Werk Gottfried Kellers. Allgemeiner Anzeiger vom Zürichsee. Wädenswil. Nr. 137, 16. 6. 1990. – S. 17. 452
- Peter, Heinrich. Der Richterswiler Hürlimann-Landis und der «Züriputsch» von 1839. Allgemeiner Anzeiger vom Zürichsee. Wädenswil. 6. 9. 1990. – S. 19. 453
- Wild, Kurt. Aus der Finsternis zum Licht – Wie Richterswil zur elektrischen Beleuchtung kam. Allgemeiner Anzeiger vom Zürichsee. Wädenswil. 5. 1. 1991. – S. 15. 454
- Wild, Kurt. Der Brunnen bei der Schmitte. Die Geschichte des Richterswiler Dorfbrunnens. Allgemeiner Anzeiger vom Zürichsee. Wädenswil. Nr. 238, 13. 10. 1989. – S. 19. 455
- Wild, Kurt. Das «Spinnereygebäude zu Müllenen». Allgemeiner Anzeiger vom Zürichsee. Wädenswil. 12. 7. 1991. – S. 23. 456
- Wild, Kurt. Vom Kirchenruf zur Lokalzeitung. Wie die Richterswiler sich früher informierten. Allgemeiner Anzeiger vom Zürichsee. Wädenswil. Nr. 115, 19. 5. 1990. 457
- Wild, Kurt. Vom Weidling zum Dampfboot. Vor 150 Jahren begann für Richterswil das Dampfschiffzeitalter. Allgemeiner Anzeiger vom Zürichsee. Wädenswil. 5. 1. 1990. 458
- Rüdlingen. Tellenbach, Roland. Das steinerne Kreuz bei Rüdlingen. Der Zürcher Unterländer. Bülach. 31. 8. 1990. – S. 5. 459
- Rüti-Tann. Wüst, Emil. 100 Jahre Evangelisch-methodistische Gemeinde in Tann, 75 Jahre Evangelisch-methodistische Kirche. 48. Jahrheft. 1989. Verkehrsverein Rüti-Tann. Rüti 1990. – S. 85–86. 460
- Wüst Emil. Die schönste Badanstalt weit und breit. 48. Jahrheft. 1989. Verkehrsverein Rüti-Tann. Rüti 1990. – S. 87. 461
- Wüst, Emil. Vor 150 Jahren: Der Straussenhhandel und seine Auswirkungen auf Rüti. 48. Jahrheft 1989. Verkehrsverein Rüti-Tann. Rüti 1990. 462

- Schönenberg*. Winkler, Jürg. Vom «Gaischterschüürli» in Schönenberg, von Mördern und Hinrichtungen. Allgemeiner Anzeiger vom Zürichsee. Wädenswil. 1. Teil: 8. 8. 1990. – S. 15. / 2. Teil: 9. 8. 1990. – S. 24. / 3. Teil: 11. 8. 1990. – S. 17. / 4. Teil: 14. 8. 1990. – S. 12. / 5. Teil: 17. 8. 1990. – S. 19. / 6. Teil: 22. 8. 1990. – S. 16. 463
- Zogg-Landolf, Annemarie. Seit 150 Jahren «Tirggeli-Suter». (Schönenberg). Allgemeiner Anzeiger vom Zürichsee. Wädenswil. 7. 12. 1990. – S. 23. 464
- Schwerzenbach*. Keller, Philipp. Von Feldgrün zu Royalblau. (Musikgesellschaft Schwerzenbach). Die Regionalzeitung. Uster. 13. 6. 1991. – S. 9. 465
- Thalwil*. Zwicky, H. J. Die Anfänge des Sports in Thalwil. 23 S. Thalwiler Neujahrsblatt 1991. Thalwil 1990. 466
- Trüllikon*. Meili, David. «166 Cahier Akten betr. die Gräuelsenzen in Wildensbuch». Tages-Anzeiger. Zürich. 18. 1. 1990. – S. 17. 467
- Turbenthal*. Eine Grenze, die keine mehr ist. Dem Chämibach in Turbenthal entlang. Der Tösstaler. Turbenthal. 21. 8. 1990. – S. 1. 468
- Uitikon*. Büchi, Rudolf. 150 Jahre Holzkorporation Uitikon, 1840–1990. Weihnachts-Kurier 1990. Uitikon 1990. – S. 81–100. 469
- Kägi, Louis. Ein kurzer Blick auf 100 Jahre Uitikoner Landwirtschaft. Weihnachts-Kurier 1990. Uitikon 1990. – S. 17–36. 470
- Uitikon; ein jugendliches Dorf am Üetliberg. Bezirks-Anzeiger Dietikon. Dietikon. 20. 12. 1990. – S. 7. 471
- Wehrli, Martin. Steiner-Allianzwappenscheibe aus dem Jahre 1615 kehrt nach Uitikon zurück. Weihnachts-Kurier 1990. Uitikon 1990. – S. 9–16. 472
- Wehrli, Martin. Uitikon im Zweiten Weltkrieg. 1939–1945. Weihnachts-Kurier 1990. Uitikon 1990. – S. 37–79. 473
- Unterengstringen*. Werner, Christian. Auf selbständigem Weg in die Zukunft. Unterengstringen – altes Brauchtum und ein aktives Gemeindeleben. Bezirksanzeiger Dietikon. Dietikon. 11. 10. 1990. – S. 9. 474
- Albinus, Martin. Urdorf – eine Gemeinde mit zwei Ortskernen. Bezirks-Anzeiger Dietikon. Dietikon. 15. 11. 1990. – S. 5. 475
- Uster*. Müller, Felix. Die «Sonne» in Oberuster; ein Dorf und ein Wirtshaus im Wandel. 120 S., Ill. Uster: Verlag am Aabach 1990. 476
- Volketswil*. Fischer, Willy. Älteste Kirchenrechnungen liefern Mosaiksteine zur Pionierzeit der Kirchgemeinde Volketswil. Volketswil 30 (1990). Volketswil. 1990. – S. 4–16. 477

- Girod-Wehrli, Thérèse. Altersbetreuung «anno dazumal». Volketswil. 30 (1990). Volketswil 1990. – S. 40–42. 478
- Krucker, Hubert. Der Vorläufer; die Alterspension der reformierten Kirchgemeinde Volketswil. 30 (1990). Volketswil. 1990. – S. 19–23. 479
- Schmid, Edwin. Wie eine Frau vor über 20 Jahren den Grundstein für das Altersheim legte. Volketswil. 30 (1990). Volketswil 1990. – S. 17–18. 480
- Wädenswil.* Bass, Hanswerner. 75 Jahre Verein für Familiengärten Wädenswil. Jahrbuch der Stadt Wädenswil 1990. Wädenswil 1990. – S. 71–76. 481
- Ende einer Tradition. Ab kommenden Herbst wird in Wädenswil nicht mehr gebraut, nur noch geliefert. Allgemeiner Anzeiger vom Zürichsee. Wädenswil. Nr. 34, 10. 2. 1990. – S. 15. 482
- Friedli, Peter. 20 Jahre Museum zur Hohen Eich. Jahrbuch der Stadt Wädenswil 1990. Wädenswil 1990. – S. 87–91. 483
- Grossmann, Gret. Am Anfang stand der Wunsch nach kultureller Unabhängigkeit. 200 Jahre Lesegesellschaft Wädenswil. Tages-Anzeiger. Zürich. 19. 11. 1990. – S. 23. 484
- 150 Jahre Seidenweberei Gessner AG. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 136, 15./16. 6. 1991. – S. 57. 485
- Knobel, Fritz. 100 Jahre Eidgenössische Forschungsanstalt für Obst-, Wein- und Gartenbau. Jahrbuch der Stadt Wädenswil 1990. Wädenswil 1990. – S. 77–86. 486
- Renfer, Christian. Die Oedischwand; eine Hofgenealogie des 16. bis 19. Jahrhunderts im Wädenswiler Berg. Jahrbuch der Stadt Wädenswil 1990. Wädenswil 1990. – S. 30–56. 487
- Schwarzenbach, Fritz. 75 Jahre Pro-Juventute-Bezirk Wädenswil. Jahrbuch der Stadt Wädenswil 1990. Wädenswil 1990. – S. 64–70. 488
- Suter, Annie. 100 Jahre Heilsarmee Wädenswil. Allgemeiner Anzeiger vom Zürichsee. Wädenswil. 12. 6. 1991. – S. 14–15. 489
- Ziegler, Peter. Die Aktivitäten der Lesegesellschaft Wädenswil bis 1840. Allgemeiner Anzeiger vom Zürichsee. Wädenswil. 10. 10. 1990. – S. 19. 490
- Ziegler, Peter. Eine gefreute Restaurierung. Vom Stein des Anstosses zum Schmuckstück. («Adlerburg» in Wädenswil). Allgemeiner Anzeiger vom Zürichsee. Wädenswil. Adlerburg-Extra. 9. 8. 1990. – S. 2. 491
- Ziegler, Peter. Die Gründer der Lesegesellschaft Wädenswil. Allgemeiner Anzeiger vom Zürichsee. Wädenswil. 29. 9. 1990. – S. 17. 492
- Ziegler, Peter. 100 Jahre Veloclub Wädenswil. Jahrbuch der Stadt Wädenswil 1990. Wädenswil 1990. – S. 27–29. 493

- Ziegler, Peter. 125 Jahre Sonntagsschule Wädenswil, 1865–1990. Jahrbuch der Stadt Wädenswil 1990. Wädenswil 1990. – S. 6–17. 494
- Ziegler, Peter. Krankenpflegeverein Wädenswil 1891–1991. Hg. vom Krankenpflegeverein Wädenswil. 40 S., Abb. Wädenswil 1991. 495
- Ziegler, Peter. Die Lesegesellschaft eröffnet eine Bibliothek. Allgemeiner Anzeiger vom Zürichsee. Wädenswil. 8. 10. 1990. – S. 13. 496
- Ziegler, Peter. Zur Geschichte des Hofes Büelen und der Büelenscheune. Allgemeiner Anzeiger vom Zürichsee. Wädenswil. 4. 9. 1990. – S. 14. 497
- Ziegler, Peter, und Hans Kropf. Vom alten zum neuen Strandbad. Jahrbuch der Stadt Wädenswil 1990. Wädenswil 1990. – S. 18–22. 498
- Ziegler, Peter, und Adolf Sutz. Das Grabmal von Karl Stamm. Jahrbuch der Stadt Wädenswil 1990. Wädenswil 1990. – S. 61–63. 499
- Wallisellen.* 20 Jahre Yves Rocher (Suisse) Wallisellen. Anzeiger von Wallisellen. Wallisellen. 31. 5. 1991. 500
- 25 Jahre Bauspenglerei Karl De Martin AG. Walliseller Handwerksbetrieb jubilierte. Anzeiger von Wallisellen. Wallisellen. 31. 5. 1991. 501
- 150 Jahre Zwicky-Seide aus dem Neugut. Walliseller Chronik 1990. Wallisellen 1991. – S. 28–30. 502
- 150 Jahre Zwirnen und Färben. (Zwicky und Co Wallisellen). Die Vorstadt. Zürich. 17. 1. 1191. – S. 1. 503
- Weiterer Meilenstein im Unternehmen Zwicky. 150-Jahr-Jubiläum der Walliseller Nähseidenfabrik. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 302., 29./30. 12. 1990. – S. 45. 504
- Wangen-Brüttisellen.* Grimm, Albert. Wangen-Brüttisellen, eine Gemeinde, zwei Dörfer. Ein Dorf als Heimat? Neujahrsblatt 1991 für Wangen-Brüttisellen. Wangen 1990. – S. 2–13. 505
- Weiningen.* Werner, Christian. Einst Gerichtsherrensitz, heute attraktives Weinbauern-dorf. Gepflegte Riegelhäuser prägen das Dorfbild von Weiningen. Bezirks-Anzeiger Dietikon. Dietikon. 25. 10. 1990. – S. 5. 506
- Weisslingen.* Roduner, Margrit. Weiterhin in den Pantoffeln zum Bier. Die «Jägersburg» in Weisslingen wechselt vom Familienbesitz ins Eigentum der Gemeinde. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 28. 12. 1990. – S. 17. 507
- Wetzikon.* Ein «hölziges» Paradies für Bastler. Seit 25 Jahren Freizeitwerkstatt in Kem-pen-Wetzikon. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 7. 1. 1991. – S. 11. 508
- 100 Jahre Heilsarmee Wetzikon-Robenhausen. 1890–1990. Beilage zum «Zürcher Oberländer». Wetzikon. 18. 4. 1990. 509

- Lebendige Geschichten in Wort und Bild. Festschrift zum 100-Jahr-Jubiläum der Wetziker Katholiken. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 6. 4. 1991. – S. 17. 510
- Peter, Erich. Der rote Hahn im Robank. Aus der Geschichte des Feuerlöschwesens in der Wetziker Aussenwacht. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 13. 10. 1990. – S. 16. 511
- Zollinger, Jakob. Zeugen aus alter Zeit, als der Siedlungsbrei noch «Dorf» war. Der Baubestand Alt-Wetzikons – und was davon geblieben ist... Heimatspiegel. Illustrierte Beilage zum «Zürcher Oberländer». Wetzikon. Nr. 3, März 1991. 512
- Winterthur.* Bärtschi, Hans-Peter. Winterthur, Industriestadt im Umbruch. 131 S., Abb. Wetzikon 1990. 513
- Baur, Arthur. Die kleine und die grössere Stadt. Verkehr und Kultur bestimmen Winterthurs Verhältnis zu Zürich. Turicum. Zürich. Winter. 1990. – S. 24–33. 514
- Bernhard, Roberto. Gedachtes und Vollbrachtes; 75 Jahre Neue Helvetische Gesellschaft Winterthur; 1915–1990. 147 S. Winterthur: Neue Helvetische Gesellschaft 1990. 515
- Bucher-Isler, Barbara. Das römische Oberwinterthur, neue archäologische Erkenntnisse. Der Landbote. Winterthur. Kulturelle Beilage «Zeichen und Werte». Nr. 201, 1. 9. 1990, – S. 27. 516
- Eugster, Erwin. Winterthur um 1291. Winterthurer Jahrbuch 1991. Winterthur 1990. – S. 19–37. 517
- Geschichte des Kunstvereins Winterthur seit seiner Gründung 1848. Beiträge von P. Brändli et al. 392 S., Abb. (Neujahrsblatt der Stadtbibliothek Winterthur. 321). 518
- Das gloriose Jahrzehnt; französische Kunst, 1910–1920, aus Winterthurer Besitz; 75 Jahre Kunstmuseum Winterthur. Ausstellungskatalog: Rudolf Koella. 203 S., Ill. Winterthur: Kunstmuseum 1991. 519
- Grunder, Karl, und Heinz Pantli. «an der mitwuchen frü nach S. Michelstag, da nament Kyburger ampt den Helgenberg ein. Da warent wir gewarnet, die Eidtossen woltind stürmen...». Winterthurer Jahrbuch 1991. Winterthur 1990. – S. 61–80. 520
- Haas, Martin. Winterthur und die Jubiläumsfeiern. Winterthurer Jahrbuch 1991. Winterthur 1990. – S. 11–18. 521
- 75 Jahre Kunstmuseum Winterthur. Festakt und Ausstellung von Werken aus Winterthurer Besitz. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 16, 21. 1. 1991. – S. 23. 522
- Oft belächelt aber doch immens wichtig. Der Fussball-Stadtverband wird 50 Jahre alt. Weiländer Zeitung. Winterthur. Nr. 86, 24. 7. 1990. 523

- Rentsch, Hans, U. Ein Meilenstein in der Winterthurer Badegeschichte: Schliessung der letzten öffentlichen Badeanstalt. Zürcher Chronik. Winterthur. Herbstheft. 1990. – S. 34–36. 524
- Rentsch Hans, U. Ein Rokoko-Meisterwerk findet ein neues Zuhause. Zürcher Chronik. Winterthur. Winterheft. 1990. – S. 32–33. (*Betrifft Stiftung Reinhart*). 525
- Rentsch Hans U. Winterthur; kunstvolle Hauptstadt der Künste. Winterthurer Jahrbuch 1991. Winterthur 1990. – S. 101–111. 526
- Roy, Ernest. 125 Jahre Sommertheater in Winterthur. Zürcher Chronik. Winterthur. Sommerheft. 1991. – S. 49. 527
- Schiesser, Fritz. Die Kulturlandschaft um Winterthur im Jahre 1291. Winterthurer Jahrbuch 1991. Winterthur 1990. – S. 39–59. 528
- Späli, Peter. Winterthur; Wirtschaft und Politik im 20. Jahrhundert. Winterthurer Jahrbuch 1991. Winterthur 1990. – S. 113–127. 529
- Steffen, Max. Winterthur als schweizerische Feststadt. Winterthurer Jahrbuch 1991. Winterthur 1990. – S. 129–137. 530
- Suter, Meinrad. Winterthur und der Schweizer Staatsgedanke im 18. und 19. Jahrhundert. Winterthurer Jahrbuch 1991. Winterthur 1990. – S. 81–99. 531
- Widmer, Urs. Die Stadt und die «Last der Kultur» – Beispiel Stadt Winterthur. Stadt der Zukunft. Zürich: Verlag der Fachvereine 1990. – S. 189–196. 532
- Windler, Renate. Neue Erkenntnisse zur Winterthurer Stadtbefestigung. Winterthurer Jahrbuch 1991. Winterthur 1990. – S. 161–167. 533
- Zell, Eugster, Erwin. Zell im Tösstal – die Eidgenossenschaft im kleinen. Zürcher Chronik. Winterthur. Sommerheft. 1991. – S. 31–35. 534
- Griesser, Hedwig und Liny. «Zäller Dorfgschichte erläbt und verzellt vo de Hedwig und em Liny Griesser». Zell: Gemeindeverwaltung 1990. 535
- Zürcher Oberland. Hoffmann, Reto. Wie die kurzen Hosen lang wurden. Pfadibewegung im Zürcher Oberland. Heimatspiegel. Illustrierte Beilage zum Zürcher Oberländer. Wetzikon. Nr. 7, Juli 1990. 536
- Zürich. 1890, 1990, the fine art of Swiss banking; Grussadressen zum 100-Jahr-Jubiläum der Bank Julius Bär, 14. September 1990, Tonhalle Zürich. 23 S. Zürich: Bank Julius Bär 1990. 537
- Brenner, Beat und Sigi Schär. Zürich, eine Familie und ihre Bank. 100 Jahre Bankhaus Julius Bär. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 205, 5. 9. 1990. – S. 53. 538
- Festveranstaltung 25 Jahre Klinik am Zürichberg. 25. Juni 1989. 52 S. Zürich: Klinik am Zürichberg 1989. 539

- Gemeinschaftszentrum Heuried wird 25 Jahre alt. Rückblick auf eine bewegte Geschichte. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 227, 1. 10. 1990. – S. 31. 540
- Hungerbühler, Hugo. 100 Jahre Schweizerische Frauenfachschule Zürich: 1889–1989. Autoren: Hugo Hungerbühler et al. 120 S., Abb. Zürich: Frauenfachschule 1989. 541
- 25 Jahre Zauberfestival im Bernhard-Theater. Zürcher Chronik. Winterthur. Sommerheft. 1991. – S. 49. 542
- 100 Jahre PTT-Union Zürich. Die Pöstler-Gewerkschaft jubiliert. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 60, 13. 3. 1991. – S. 55. 543
- 100 Jahre Standschützengesellschaft Unterstrass. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 227, 1. 10. 1990. – S. 31. 544
- 125 Jahre Gemischter Chor Zürich. Red. Martin und Vreni Germann. 41 S., Abb. Zürich: Gemischter Chor 1988. 545
- 125 Jahre TV Unterstrass Zürich, 1864–1989. Jubiläumsschrift. 60 S., Abb. Zürich: Turnverein Unterstrass 1989. 546
- 200 Jahre Schulthess-Verlag. Von einer breiten Sortimentspalette zum juristischen Fachverlag. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 69, 23./24. 3. 1991. – S. 55. 547
- Jugendherberge Zürich feiert 25-Jahr-Jubiläum. Tages-Anzeiger. Zürich. 15. 12. 1990. – S. 20. 548
- Künzle, Daniel. Stadtwachstum, Quartierbildung und soziale Konflikte am Beispiel von Zürich-Aussersihl 1850–1914. In: Schweiz im Wandel. Studien zur neueren Gesellschaftsgeschichte: Festschrift für Rudolf Braun zum 60. Geburtstag. Hg. Sebastian Brändli et al. Basel: Helbling und Lichtenhan 1990. – S. 43–58. 549
- Leibowics, Herbert. Zürich 200; Porträt einer Stadt. 101 S., Ill. Zürich. Statistica-Verlag 1990. 550
- Mayer, Hans. Stadtansichten: Berlin, Köln, Leipzig, München, Zürich. 161 S. Frankfurt am Main: Suhrkamp 1989. 551
- Sängerverein Harmonie Zürich: 150 Jahre: 1841/1991. 103 S., Abb. Zürich: Sängerverein Harmonie 1991. 552
- Schneider, Boris. Geschichte der Freimaurerloge «Modestica cum Libertate» in Zürich. Zürcher Chronik. Winterheft. 1990. – S. 23–25. 553
- Sibling, Georg. Persönliche Verantwortung und fachliche Qualität. Der Gewerbeverband der Stadt Zürich feiert am 5. Juli 1991 sein 150jähriges Bestehen. Turicum. Zürich. Sommerheft 1991. – S. 28–32. 554
- Stadtplan des sozialistischen Zürich: Wege, Treffpunkte, Personennamen, Häuser, Plätze, Ereignisse, Genossenschaften: 1. Mai 1890 bis 1. Mai 1990. Mitarb.: Markus Bürgi et al. Faltplan. Zürich: 1. Mai-Komitee 1990. 555

- Vinko, Jozsef. Zürich. 254 S., Abb. Budapest 1989. 556
- Weill, Pierre. Bank Bär feiert Jubiläum. Tages-Anzeiger. Zürich. 15. 9. 1991. – S. 37. 557
- Zürichs Karriere 1825–1990: Stadtentwicklung, Dichterworte, Täterspuren: Stadtwanderkarte Nr. 02 als Katalog zur gleichnamigen Ausstellung im Rahmen der Internationalen Junifestwochen der Stadt Zürich 1990. Zürich: Architektur Forum 1990. 558
- Zürich-Oerlikon.* Erismann, Joh. R. Der Bahnhof Zürich-Oerlikon. Die Geschichte eines Zürcher (Stadt-)Quartier-Bahnhofs. 2. Teil: von 1914–1989. Neujahrsblatt 1991. Verein zur Förderung der Erwachsenenbildung Zürich 11/12. Zürich 1991. – S. 5–39. 559
- Zürich-Wollishofen.* Reglement für die Rottmeister und Fronpflichtigen der Gemeinde Wollishofen vom 16. August 1838. Neujahrsblatt 1989. 2. Bl. Wollishofen 1989. 560